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Au 1er janvier, les consignes de tri changent. 
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Nous y sommes  ! La Ville d’Arras s’est assortie de 
sa plus belle tenue, celle des fêtes de fin d’année, 
celle qui lui va si bien qui fait d’elle une Ville de 
Noël admirée et enviée par les visiteurs et qui peut 
rendre fiers les habitants de l’Arrageois. 

Après deux éditions marquées par la crise sanitaire, 
la Ville de Noël d’Arras peut de nouveau s’étaler 
et faire vibrer le territoire au rythme des fêtes 
de fin d’année. Ainsi, ces derniers mois, les élus 
municipaux et les équipes ont beaucoup échangé 
avec les commerçants, sédentaires ou non, avec 
les partenaires et prestataires également et ont 
surtout veillé à écouter les remontées des visiteurs 
et habitants. 

Résultat : la Ville de Noël préserve ses fondamentaux 
avec ses 110 chalets en centre-ville occupés par les 
commerçants, sa grande roue, son sapin géant, sa 
maison du Père Noël, ses attractions familiales, ses 
illuminations, sans oublier les 80 rendez-vous prévus 
dans toute la ville, organisés main dans la main avec 
les structures et associations de proximité et qui 
symbolisent l’esprit de Noël à Arras.

Les fondamentaux en place, il fallait y ajouter de 
nouvelles touches comme la présence d’un carrousel 
et 20 nouveaux chalets sur la Place des Héros, mais 
aussi l’occupation de la Place du Théâtre en lien 
avec les commerçants du secteur. 

Cette année n’est pas non plus une année 
comme les autres. La guerre en Ukraine, la crise 
mondiale de l’énergie, l’inflation qui touche tous 
les foyers européens … autant de paramètres peu 
enthousiasmants qui dénotent avec la période 
heureuse et légère de ce que devrait être Noël.

A Arras, nous avons fait le choix de maintenir la 
magie des fêtes, tout en continuant de se montrer 
solidaires, responsables et actifs sur les grands 
enjeux de notre société.

Comme vous pourrez le lire dans ce magazine 
d’Arras Actu, c’est tout l’Arrageois qui se met au 
diapason pour à la fois prendre soin des habitants 
au quotidien, tout en investissant pour faire évoluer 
nos modèles et habitudes. 

Sobriété et production énergétique, gestion 
de nos ressources en eau, développement et 
accompagnement des mobilités … la Communauté 
Urbaine se montre exemplaire et volontariste, 
comme à son habitude, tout au long de l’année.

Je vous souhaite à toutes et tous d’agréables fêtes 
de fin d’année à Arras.

DESTINATION ARRAS
Noël solidaire et responsable, Noël heureux ! 

Frédéric LETURQUE
Maire d’Arras 
Président de la CUA
Conseiller régional
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Comme le veut 
la tradition à 
Arras, les élus du 
Conseil Municipal 
se sont rendus 
au cimetière 
d’Arras pour 
rendre hommage 
aux habitantes 
et habitants qui 
y reposent à 
l'occasion de la 
Toussaint.
Les élus se sont 
notamment 
arrêtés devant 
certaines 
sépultures de 
personnalités 
qui ont marqué 
l’histoire de la 
Ville.

En partenariat 
avec Enedis, 
propriétaire du 
transformateur 
et financeur 
de l'opération 
et Orange, 
les enfants de 
maternelle du pôle 
éducatif du Val 
de Scarpe et des 
centres de loisirs 
ont peint une 
fresque. Le thème 
retenu : le bleu 
d’Arras. 

Les jardiniers des quartiers 
ouest ont organisé, samedi 
22 octobre, la première 
édition de l'élection de 
Miss Courge, au Jardin 
partagé Baudimont. 
0utre la désignation de la 
plus belle cucurbitacée, 
la manifestation a été 
l'occasion d'un moment de 
convivialité et de partage. 

>

>

>

>

Il y avait foule dimanche 
23 octobre à Cité Nature 
pour la 12e édition de la 
Fête de la châtaigne. Plus 
de 4 000 visiteurs ont 
franchi les portes durant 
l'après-midi.  
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L'Arras Film 
Festival a 
accueilli 45 000 
spectateurs. De 
nombreux artistes 
sont venus  à 
Arras. L’Atlas d'Or 
a été remis au 
film : « Men Of 
Deeds ». 

>

>

Lundi 19 septembre, 
Frédéric Leturque, 
Claire Hodent et 
Evelyne Beaumont ont 
accueilli les nouveaux 
enseignants qui œuvrent 
au quotidien auprès des 
élèves arrageois. La soirée 
a été l’occasion de mettre 
à l’honneur les enseignants 
partis à la retraite. 

>

Vendredi 4 novembre a eu lieu l’inauguration du 
local de l’association Les Petits Frères des Pauvres 
au sein de la Tour Verlaine. Depuis deux ans, les 
18 bénévoles interviennent auprès des Arrageois 
isolés en leur rendant visite.

>

Retrouvez 
les interviews 
d'artistes en 
scannant
ce QR code. 
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Six parkings gratuits
Laissez-vous guider !
Six parkings gratuits
Laissez-vous guider !

Retrouvez nos offres de stationnement
et de mobilités en flashant ce QR Code 
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arras vue par…

FANAN ADEN MOHAMED,
« IL FAUT QUE NOUS NOUS BOUGIONS »
À 17 ans, Fanan Aden Mohamed est engagée dans la vie locale et citoyenne depuis de nombreuses années
Un engagement qui a débuté dès le CM2 et son élection à la fonction de déléguée de classe.  Aujourd"hui active 
au sein du Conseil municipal d'enfants et de jeunes, Fanan est aussi membre de l'Association nationale 
des Conseils d'enfants et de Jeunes (Anacej) dont le congrès s'est tenu à Arras fin octobre. 

SON ACTUALITÉ
À 17 ans, Fanan Aden Mohamed a vécu deux moments forts au mois d'octobre. L'adolescente a pris 
part à la rencontre territoriale sur l'école de demain qui s'est tenue au Pharos, le 18 octobre. Elle a pu 
y témoigner de sa vie de lycéenne à Arras et porter la parole des jeunes. Elle a également livré sa vision 
d'une école qu'elle veut ouverte et bienveillante. Du 25 au 27 octobre, elle a pris part au congrès national 

de l'Anacej (lire en page 13) en tant que membre du Comité jeunes. Durant les trois jours, elle a ainsi animé 
des ateliers dans le cadre de l'Odyssée de la participation des jeunes.      

BIO EXPRESSEN 3 DATES
2021 Elle est élue conseillère jeune
Le 18 octobre 2022 Elle témoigne à la rencontre sur l'école de demain

25 au 27 octobre 2022 Elle participe au congrès de l'Anacej

DEPUIS QUAND REMONTE VOTRE ENGAGEMENT EN TANT 
QUE JEUNE CITOYENNE ?

« Je m'implique dans la vie du lycée »                
« Je suis scolarisée en Terminale au lycée Robespierre à 
Arras. Je suis déléguée de ma classe cette année 
encore. Encore, car j'ai été élue à cette 
fonction tous les ans depuis la classe 
de CM2. L'envie de représenter mes 
camarades est venue après la 
présentation de la fonction 
de deléguée de classe et 

les missions par mon institutrice. J'ai parcouru du 
chemin et aujourd'hui je suis aussi vice-présidente 
du Conseil de vie du lycée, membre du conseil 
d'administration et du conseil de discipline. Je 
m'implique concrètement dans la vie du lycée. »

>

COMMENT ENVISAGEZ-
VOUS L'AVENIR  ? 

« Je vais continuer »               

«  Je vais continuer de m'investir en 
tant que conseillère jeune car Il y a des 

projets que je souhaite mener dans le cadre 
de mon mandat de jeune élue. Evidemment, 

je vais poursuivre mes études. J'envisage de 
m'orienter vers les métiers de la santé. J'aimerais devenir 

bénévole à la Croix Rouge en parallèle de mes études. Sinon, 
je vais continuer de jouer au basket au RCA comme je le fais 
depuis plusieurs années. J'ai également envie de profiter de la 
ville. Il y a de nombreuses activités possibles. C'est une ville où 
je me sens bien en tant que lycéenne. Une chose est sûre, je 
vais continuer de m'investir pour que les jeunes s'engagent en 
faveur des autres. Il faut qu'ensemble nous nous bougions. »

> >

QU'ATTENDEZ-VOUS DE VOTRE RÔLE 
DE CONSEILLÈRE JEUNE? 
« On ne nous pousse pas assez »               

«  J'ai été élue l'an dernier pour un mandat de deux 
ans. C'était une suite logique afin de poursuivre mon 
engagement, mais à plus vaste échelle. Je peux désormais 
m'engager en faveur des jeunes d'Arras et faire entendre leur 
voix. Je constate trop souvent un désintérêt des jeunes envers la 
chose publique. Principalement parce que 
certains jeunes ne sont pas assez poussés 
à s'engager. Au lycée, ils ne sont que peu 
à oser franchir le pas. Il est important que 
nous puissions nous exprimer et faire des 
propositions. Cela doit passer par une 
sensibilisation dès le collège. »

25 NOV. > 30 DÉC.
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CONSTRUIRE ENSEMBLE 
L'ÉCOLE DE DEMAIN

UNE VILLE OÙ IL FAIT BON ÉTUDIER

Projet éducatif territorial, Cités éducatives, 
parcours de réussite, la jeunesse est une 
priorité de la Ville.  Le travail engagé s'inscrit 
dans le long terme. Mardi 18 octobre lors de 
la rencontre territoriale sur l'école de demain, 
la municipalité a réaffirmé ses ambitions. 
Elle a été force de propositions afin de co-
construire l'école de demain et a renforcé ses 
liens avec l'Éducation Nationale en signant une 
convention de partenariat. 
Le travail mené de manière collective prend 
en compte les enjeux de société afin de 
permettre à chaque enfant d'apprendre, de 

Le 22 septembre, le magazine l'Étudiant a 
dévoilé son palmarès des Villes étudiantes. 
45 villes de plus de 8 000 étudiants ont été 
jugées sur l'offre de formations, le logement, 
le réseau de transports en commun efficace 
et peu onéreux, la programmation culturelle,  
le marché de l’emploi, l'attractivité pour les 
étudiants européens du programme Erasmus. 
En 34e position l'année dernière, Arras a gagné 
quelques points cette année pour se hisser 32e 
mais surtout à la 4e place des villes moyennes.  
Une ville appréciée des étudiants pour "sa taille 
humaine, ses places magnifiques, sa situation 
géographique, son histoire et son dynamisme".
Avec 277 formations pour 100 000 habitants, la 
densité de l'offre de formation est le point fort 
de la Ville qui compte 13 000 étudiants. 
Autres atouts : l'offre culturelle, le réseau de 
transport avec une carte à 30 euros par an pour 

grandir, s'épanouir dans de bonnes conditions. 
La rencontre a permis de réaffirmer la place 
de la communauté éducative mais aussi de la 
famille. "Le rôle de la communauté éducative 
est primordial, tout comme celui de parent 
afin d'accompagner les enfants", explique 
Frédérique Cabuzel, parent d'élève. "Notre 
ambition est d'accompagner l'ensemble des 
acteurs au service de l'enfant et de l'élève. 
Arras doit garder ce temps d'avance pour 
continuer à être un territoire exemplaire. Il faut 
faire confiance aux acteurs de terrain et à la 
créativité", explique Frédéric Leturque. 

les moins de 26 ans qui résident dans la CUA. 
Arras se distingue également par son faible 
taux de chômage. 

Arras se classe 4e des villes moyennes 
dans le classement de l'Étudiant.   

Lors d'ateliers, 
les participants 
ont fait des 
propositions pour 
co-construire 
l'école de demain 
à Arras. 

>

>

Plus que le classement, 
c'est l'évolution qui est 
importante. En passant de la 
34e à la 32e place du palmarès 
des Villes étudiantes réalisé 
par le magazine l'Étudiant, 
Arras se classe surtout à la 
4e place des Villes moyennes. 
Cela récompense le travail 
réalisé par l'ensemble des 
partenaires afin de faire 
de notre ville une cité où 
il fait bon étudier et où les 
formations sont nombreuses.

Stéphane PRINCE
Conseiller délégué 
à l'Enseignement secondaire 
et supérieur

"Nous devons 
accompagner le parcours de 
l'élève et le développement de 
ses compétences. La Ville veut 
permettre à chaque enfant 
et chaque jeune d'apprendre, 
de grandir, s'épanouir dans de 
bonnes conditions. Un travail 
est mené par l'ensemble de la 
Communauté éducative, les 
enfants et leurs parents. C'est 
notamment un des objectifs de 
l'Espace des 1000 jours. 

Claire HODENT
Adjointe en charge de l'Éducation 
et de la Restauration Collective
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AMITIÉS NOUVELLES ET ANCIENNES 
FÊTÉES POUR FAIRE VIVRE L'EUROPE 

UN LABEL POUR PLUS D'EUROPE

Samedi 24 septembre, l'Europe et l'amitié 
entre les peuples ont été mises à l'honneur 
au sein de la salle des  fêtes de  l'hôtel de 
ville. Un moment particulier afin de célébrer et 
fêter le 32e anniversaire et le 30e anniversaire 
des jumelages avec les villes d’Ipswich et 
Oudenaarde. 
L'occasion pour Frédéric Leturque, Marnic De 
Meulemeester, bourgmestre d’Oudenaarde 
et John Cook, maire d’Ipswich, de rendre 
hommage à Denise Bocquillet qui avait œuvré 
durant de longues années afin de faire vivre 
l'amitié entre les trois villes. La cérémonie a 

Samedi 24 septembre, s'est tenue une 
cérémonie afin de mettre à l'honneur le travail 
réalisé en faveur de plus de visibilité 
de l'Union Européenne à Arras. Un travail 
récompensé par l’obtention du niveau 2 du 
Label Ville Européenne décerné par les Jeunes 
Européens. Pour l'occasion, les représentants 
de nos villes jumelées et les bénévoles des 
associations qui font vivre ces jumelages et 
l’Union Européenne étaient présents. Le 
label vit bien à Arras depuis 2020 avec de 
nombreuses actions menées conjointement 
par la Ville, les partenaires et les Arrageois. 
" Si l’obtention de ce niveau 2 est une 
récompense du travail accompli, elle est 
aussi une invitation à poursuivre nos 
efforts pour amener plus d’Europe dans le 
quotidien des Arrageois ", souligne Arnaud 
Michel, Conseiller délégué aux Relations 

également permis de renouveler les serments 
de jumelage qui unissent les trois communes. 

Une charte d'amitié signée avec 
Batalha au Portugal
La Ville a également officialisé ses liens d'amitié 
avec la commune de Batalha située au Portugal.  
Sous les yeux de Carlos Oliveira, consul général 
du Portugal en France, Frédéric Leturque et 
Carlos Agostinho Monteiro, premier adjoint au 
maire de Batalha, ont signé la charte d'amitié 
entre les deux villes. Plus que jamais, Arras se 
place au cœur de l'Europe. 

Internationales, Coopération décentralisée,  
Affaires européennes et Mémoire. 

L'obtention du niveau 2 du label récom-
pense les efforts faits afin de promouvoir 
l'Europe à Arras.  

Frédéric Leturque 
a signé la charte 
d'amitié avec la 
ville de Batalha 
au Portugal. 
Arras est une 
ville résolument 
européenne. 

>

>

Un nouvel appel 
à projets

Jeudi 22 septembre, une 
délégation de huit membres de 
la branche écossaise de Tyneside 
de la Royal Artillery Association 
est de passage à Arras et a été 
accueillie par Francois-Xavier 
Muylaert. Parmi eux, David Down, 
ancien maire de Newcastle, a 
remis un courrier à l’attention de 
Frédéric Leturque de la part du 
Maire de Newcastle. 
L'occasion pour la ville d'Arras 
de réaffirmer son souhait de 
redévelopper des liens d’amitié 
avec sa ville marraine qui avait 
adopté Arras en 1920, et de la 
remercier pour son action lors de 
la Reconstruction à l'issue de la 
Première Guerre mondiale. 

Renouer les liens 
avec Newcastle

La Ville souhaite offrir une 
expérience aux citoyens et 
en particulier aux jeunes, via 
les jumelages et  l’Europe et 
développer les relations avec les 
villes amies. 
À l’occasion de la Présidence de 
la France à  l’Union Européenne, 
la Ville avait lancé l’appel à 
projets « Arras au cœur de 
l’Europe »  qui permit à 12 
lauréats de valoriser l’Europe. 
2022-2023 sera l’année des 
« Villes jumelées et de la 
coopération », chers à Denise 
Bocquillet, avec un appel 
à projets municipal inédit 
à destination des collectifs 
d’habitants, des associations 
arrageoises, des comités de 
jumelage pour la réalisation 
d’actions.

Toutes les informations sur 
www.arras.fr



ELLE A PARCOURU L'EUROPE 
AVEC SA MÉMÉ CENTENAIRE

UNE CAUSE FRANCO-PORTUGAISE

Lorsqu'en 2017 Fiona Lauriol apprend que 
sa grand-mère de 100 ans est mourante, la 
trentenaire fait un véritable choix de vie 
en allant la chercher dans son Ehpad et en la 
ramenant chez elle. «  Elle était en mauvais 
état, avait perdu 15 kilos, mais au bout de six 
mois, j’ai vu qu’elle allait de mieux en mieux et 
j’ai voulu lui offrir autre chose que le mur blanc 
de sa chambre », souligne la jeune femme. 
Fiona décide d'embarquer sa grand-mère en 
camping-car pour un voyage à travers l'Europe. 
La jeune femme s’élance, suivie par ses parents, 
Thierry et Fosca, sur les routes, passant par 

Durant sont périple avec sa grand-mère, Fiona 
Lauriol a traversé l'Espagne où elle a assisté à 
son premier concert dans le désert des 
Bardenas à 102 ans. Elle a aussi chanté avec 
des musiciens de rue et connu le premier 
confinement à la frontière entre l'Espagne et 
la France. 
Fiona, ses parents et sa grand-mère ont 
également mis le cap sur le Portugal. Alors 
lorsque la Ville a proposé à la jeune femme de 
prendre part à une table ronde sur la place des 
aînés dans la société avec des élus de la ville 
de Batalha, présents à Arras à l'occasion de la 
signature de la charte d'amitié entre les deux 
villes (lire page 9), elle a naturellement accepté 
de revenir sur l'expérience vécue avec sa grand-
mère. 
L'occasion de croiser les regards entre Arras et 
Batalha sur la question du vieillissement et des 

l’Espagne, le Portugal ou l’Italie. Le  voyage 
dure : la grand-mère fête ses 102 puis 103 ans. 
Fiona voit sa mémé se métamorphoser, à tel 
point qu’elle ne veut plus quitter le camping-
car, jusqu’à son décès en juin 2020. Fiona en a 
tiré un livre : 101 ans , Mémé part en vadrouille.   

Elle sensibilise les jeunes
La jeune femme a entamé un tour de France afin 
de sensibiliser à la lutte contre l'isolement de 
nos aînés. Lundi 26 septembre, elle intervenait 
au lycée Baudimont devant des étudiants des 
filières d'aide et soin à la personne.

relations entre générations. L'échange avec la 
délégation portugaise fut très riche et permet 
d'envisager des actions communes. 

La rencontre a été l'occasion d'échanger 
autour des pratiques dans les deux pays.   

Fiona Lauriol, 
accompagnée de 
ses parents, est 
venue présenter 
son aventure 
aux lycéens 
de l'Ensemble 
Baudimont. 

>
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Lors du Salon de l'inter-génération 
organisé à la base de loisirs des 
Grandes Prairies par le CCAS, lundi 
3 octobre, les élèves de la classe 
de CM1 de l'école Voltaire ont pris 
part aux nombreuses animations 
du salon. 
En plus d'avoir participé à une 
danse avec les aînés et les élèves 
de l'école Molière, les écoliers de 
Voltaire ont offert des poèmes 
et dessins aux aînés. Ils ont 
également pris le temps de jouer 
au scrabble avec les seniors. À la 
suite de cet après-midi, enfants 
et aînés vont entamer une 
correspondance afin de garder le 
lien entre eux. 

Un bel après-midi 
pour créer du lien

Une rencontre territoriale sur le 
thème "Bien vivre dans une Ville 
Amie des Aînés" était organisée 
mercredi 12 octobre, de 14h à 18h, 
à l'Université des Compagnons.
Différents ateliers entre 
professionnels et seniors  ont 
été animés à partir du diagnostic 
portant sur la vie à Arras. 
Diagnostic lui-même réalisé par un 
panel de seniors arrageois. 
L'après-midi a été ponctué de 
tables rondes menées par Sylvie 
Noclercq, Conseillère municipale 
déléguée à l'Action sociale, la 
Santé, aux Seniors et au Handicap. 

Une rencontre pour 
bien vieillir à Arras



LES PREMIERS COUPS DE PELLE
DONNÉS AUTOUR DE LA GARE

1000 ANS D'HISTOIRE MIS AU JOUR

La restructruration du quartier de la gare 
réalisée dans le cadre du Masterplan entre dans 
une phase opérationnelle. Les premiers travaux 
de préfiguration ont débuté lundi 17 octobre 
pour cinq semaines. L'objectif : transférer trois 
quais de la gare interurbaine à la rue Gustave-
Colin.
Cet été déjà, des travaux ont eu lieu sur le 
boulevard Crespel afin de recréer les premiers 
quais qui permettent de délocaliser les bus 
scolaires de la gare interurbaine. La deuxième 
phase de travaux menés par la Communauté 
Urbaine d'Arras prévoit l'aménagement de 
trois nouveaux quais rue Gustave-Colin. Cette 
implantation s'accompagne de la suppression 
de 24 places de stationnement "qui seront 

À l'occasion d'un diagnostic archéologique mené 
résidence des Archers, le service archéologique 
de la Ville d'Arras a mis au jour des vestiges 
retraçant 1 000 ans d'occupation humaine sur 
cette parcelle de 4 000 m2. Les archéologues 
ont en effet découvert les vestiges d'un ponton 
en bois et des planches enfouis dans la tourbe à 
sept mètres de profondeur. Un ponton adossé 
à un embarcadère constitué de grès et de 
pierre calcaire atteste de la présence d'un bief 
sur le cour du Crinchon afin d'alimenter en eau 
les tanneries. Outre ces éléments, des traces 
d'une activité de tannerie ont été relevées 
comme de nombreux rejets de cuir mais aussi 
des outils permettant de confirmer la présence 
d'un artisanat du cuir très développé sur le site. 
Le diagnostic a permis la découverte de latrines, 
un puits et les vestiges d'une grange. Trois 

compensées à terme par la construction de 
1000 places de stationnement sur les deux 
parkings silos de la rue Bergaigne et sur le site 
de l'ancienne Foire Fouille", explique Gauthier 
Osseland, adjoint au maire d'Arras en charge 
de la Ville du 1/4 d'heure, des Déplacements 
et Projet Masterplan. La piste cyclable et les 
arbres seront conservés. 
L'objectif est d'amener les élèves au plus près de 
leur établissement scolaire en toute sécurité. 
"Cela va fluidifier la circulation des cars dans 
le quartier", reprend Gauthier Osseland.  Et de 
libérer des espaces pour repenser le quartier 
de la gare et en faire un lieu attractif avec des 
logements, des espaces de bureaux à deux pas 
du centre-ville et de la gare.

voiries ont été mis au jour. De nombreux objets 
ont été sortis de terre comme une statuette en 
calcaire et des céramiques.

Les vestiges sont très bien préservés. 

Trois quais de 
cars vont être 
implantés au 
début de la rue 
Gustave-Colin, 
côté rue de 
Cambrai. 

>
Nous nous réjouissons 

de ces découvertes. Nous 
complétons nos connaissances 
sur notre histoire et sur Arras.  

François-Xavier MUYLAERT
Conseiller délégué au Patrimoine 
Architectural et Historique, à 
l'Archéologie et aux Archives 
Municipales

actualité
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Les prochaines 
étapes de travaux

L'année 2023 va représenter un 
tournant dans le cadre du projet 
de restructuration du quartier la 
gare. 
Les douze prochains mois vont 
être marqués par le début des 
travaux de préfiguration du 
nouveau réseau de transports en 
commun dans le cadre du projet 
de masterplan. 
Afin de mener à bien le porjet 
et d'y associer les riverains, 
les commerçants et les usagers 
de la gare, des réunions de 
concertation se sont tenues avec 
des habitants du quartier, des 
commerçants. L'objectif : les 
accompagner durant la phase 
de travaux ont été menées 
conjointement par la Ville d'Arras 
et la Communauté urbaine 
d'Arras. Nous reviendrons sur les 
travaux dans la prochaine édition 
d'Arras Actu. 

>
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Qui est concerné ? 
Toutes les communes françaises 
sont concernées par ces nouvelles 
consignes de tri. L'extension 
concernera donc l'ensemble 
du territoire national dès le 1er 
janvier prochain. L'objectif est de 
répondre à un enjeu de société : 
le recyclage des emballages 
permet de limiter les pollutions 
et de lutter contre le changement 
climatique. L'objectif est de passer 
la part d'emballages recyclés de 
67% aujourd'hui à 75% . 

DE NOUVELLES CONSIGNES DE TRI
À PARTIR DU 1ER JANVIER 
À compter du 1er janvier, vous pourrez déposer tous vos emballages et papiers dans le bac de tri, le bac 
jaune. Tous les emballages vont désormais être recyclés et valorisés. Les consignes de tri évoluent. Arras 
Actu vous les explique. 

Qui ne s'est jamais gratté la tête 
afin de savoir si l'emballage que l'on 
tient en main va dans le bac gris ou 
le jaune destiné au recyclage ? Une 
situation que l'on va connaître de 
moins en moins souvent à partir 
du 1er janvier 2023 puisque les 
consignes de tri évoluent. 

Une évolution qui est avant tout 
une simplification. Jusqu'à présent, 
seuls les bouteilles et flacons en 
plastique pouvaient être déposés 
dans le conteneur de tri aux côtés 
des emballages en métal, en papier 
et en carton. " Jusqu'à présent, les 
autres emballages en plastique 

devaient être jetés car on ne savait 
pas les recycler", explique Cédric 
Delmotte, nouveau président du 
Syndicat Mixte Artois Valorisation 
(SMAV). 

Que peut-on jeter ? 
Concrètement, vous devrez 
désormais jeter dans le bac à 
couvercle jaune tous les emballages 
en métal, en papier, en carton mais 
aussi les briques alimentaires et tous 
les emballages en plastique sans 
exception : bouteilles, flacons de 
salle de bains, bidons de lessive, pots 
de yaourts, barquette de beurre, 
de viande, films, blisters et sacs 
plastiques, mais également pots de 
crème cosmétique. Des emballages 
qu'il conviendra de bien vider 
sans pour autant devoir les laver. 
Déposez les dans le bac séparés les 
uns des autres et sans sac. 

6 - ... prêts à être transformés 
en produits finis.

1 - Vous triez tous vos 
emballages en plastique...

2 -  ... ils sont 
collectés  et 
déposés au 
centre de tri.

3 - Le centre de tri 
sépare les matériaux 
et les compacte en 
balles.

4 - Les balles  de plastique 
sont acheminées au centre de 
régénération.

... puis en granulés.

5 - Ces nouvelles 
  matières premières 
    sont :

 Nouveaux emballages : 
   bouteilles, flacons de lessive,      
     de produits d’entretien, ...

       Produits fabriqués :
        tubes, arrosoirs, pièces   
       automobiles, fibre de   
     rembourrage,  polaires ...

réduites en paillettes...

votre cadre de vie

Notre mission est d'aider 
les habitants à trier mieux 
et plus. La sensibilisation est 
essentielle pour développer le 
recyclage des emballages. Il 
y a de nouvelles habitudes à 
adopter. 

Marylène  FATIEN
Adjointe au Cadre de vie, Entretien 
et Aménagement du cimetière et 
Patrimoine Communal
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place aux jeunes

800 JEUNES RÉUNIS À ARTOIS EXPO

Du 25 au 27 octobre, Arras a vécu au rythme 
de la jeunesse de France et d'Outre-Mer 
à l'occasion du 13e Congrès National de 
l'Association Nationale des Conseils d’Enfants 
et de Jeunes (Anacej). Une nouveauté puisque 
c'était la première fois qu'une ville moyenne 
accueillait le congrès. 
Artois Expo a accueilli 800 congressistes 
de 62 délégations venues de métropole ou 
d'Outre-mer autour de la thématique de 
l'inclusion. Cette odyssée de la participation a 
permis durant trois jours d’évoquer des sujets 
autour de la participation, de l’engagement 
et des initiatives des jeunes par le biais de 
nombreux ateliers et conférences. 
L'objectif : faire se rencontrer les enfants, les 
jeunes, les professionnels et les élus mais 
aussi favoriser le dialogue, la participation 
citoyenne, aider la jeunesse à construire des 
projets. Et surtout, le congrès a permis la prise 

en compte de la parole de ces centaines de 
jeunes impliqués dans la vie citoyenne de leur 
commune et du pays. 

Des politiques ambitieuses à Arras
Les trois jours ont été l'occasion de mettre 
en lumière les engagements de la Ville d'Arras 
et de la Communauté Urbaine d'Arras en 
matière de politiques enfance et jeunesse. 
Une feuille de route « jeunesse » ambitieuse, 
construite autour de la consultation jeunesse 
et du pass jeune, notamment.  "La dynamique 
se met concrètement en place dans notre 
territoire. Véritable vecteur de lien social, le 
congrès a permis à de nombreux enfants, 
jeunes, professionnels de la jeunesse et élus 
d'échanger, partager, croiser des pratiques et 
faire grandir leur réseau de connaissances", 
souligne Tanguy Vaast, conseiller à l'Animation 
Jeunesse et à la Citoyenneté.

En 2021, Arras 
avait accueilli 
les Assises de
la jeunesse 
en préambule 
au congrès de 
l'Anacej. Un 
an plus tard 
800 jeunes 
ont investi 
Artois Expo. 

Le plein d'activités 
pour 10 euros

>

Tu as entre 11 et 17 ans  et tu 
veux profiter de bons plans ? 
Le Pass Jeune est fait pour 
toi. Il te permet d’accéder 
à une multitude de sorties 
exceptionnelles, d’offres 
municipales, d’associations et 
d’entreprises à tarif préférentiel 
ou gratuitement. À ce jour, 30 
communes sont partenaires. 
Pour te renseigner et en profiter, 
contacte l'Espace Famille du Val 
de Scarpe, 7, rue Jean Bodel au 
03 21 50 69 78. 

Depuis un an, la jeunesse 
arrageoise dispose de son profil 
Instagram : Arras Jeunesse !
Actualités, bons plans, annonces 
de manifestations ou de sorties…
Toutes les informations qui 
peuvent t'intéresser sont sur ce 
profil Intagram. Alors n'hésite 
pas et abonne toi à arras_
jeunesse ou en scannant le QR 
Code ci-dessous.  

Garde le lien avec 
l'Insta Jeunesse 

VOUS
LE
SAVIEZ?? Un congrès placé sous le signe 

de la transition écologique 
Le congrès a intégré une dimension 
écologique dans son organisation 
et de nombreux gestes en faveur 

de l'environnement. Ainsi, aucune 
bouteille d'eau n'a été distribuée. Les 

congressistes ont bénéficié d'un bar à eau. 
Des plateaux repas intégralement recyclables 
ont été servis et 200 repas ont été offerts aux 
bénéficiaires du Petit Âtre. 

Concernant les transports, un pédibus a été mis 
en place sur l’ensemble des temps en extérieur et 
sur les départs et retours des hébergements les 
plus proches d’Artois Expo. Un bus a également 
transporté les congressites hébergés à la maison 
Saint-Vaast, évitant ainsi des allers et retours en 
véhicules particuliers jusqu'à Artois Expo. 
L'accent a également été mis sur les circuits 
courts pour la confection des repas. Une livraison 
mutualisée avec d'autres sites arrageois a vu le 
jour à l'occasion du congrès. 
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Samedi 8 
octobre a eu lieu 
l'inauguration 
du parc des 
Hautes Fontaines. 
L’association 
des résidents 
« Les Hautes-
Fontaines » a 
proposé, lors de 
la fête des voisins 
de 2018, que soit 
donné un nom au 
parc situé entre 
l’avenue Jean-Zay, 
le sous-quartier 
Saint Fiacre et 
la Citadelle. Le 
conseil municipal 
a donc décidé 
de dénommer 
ce parc : « Parc 
des Hautes 
Fontaines ».

Les élèves de 
CE2, CM1 et 
CM2 de l'école 
Herriot-Viart ont 
décroché le label 
aire terrestre 
éducative. 
Encadrés par leurs 
enseignantes 
Mme Dumont 
et Mme Bacot-
Torchy les enfants 
ont travaillé sur 
l’aménagement 
de l’espace situé 
autour de la mare 
pédagogique. 
Bravo !  

L’association les « Rats 
d’en haut » proposait, 
le 15 octobre, une belle 
fête avec des stands de 
maquillage, de céramique, 
d’artisanat de cuir…  La 
Brique et le Tandem 
étaient de la fête avec des 
ateliers et des visites du 
théâtre. 

Vendredi 11 novembre, plus 
de 250 enfants ont pris 
part aux commémorations 
au monument aux morts, 
place Foch.  

>

>

>

>

à deux pas de chez vous
arrêt sur images
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quartier nord - est - centre

LE CENTRE SOCIAL GEORGES-BRASSENS
A OUVERT SES PORTES

L'ouverture était attendue avec impatience. Le 
centre social Georges-Brassens a ouvert ses 
portes au sein de la résidence Saint-Michel. 
Oubliez désormais l'appellation Nord-Est-
Centre, le centre social porte désormais le nom 
du célèbre chanteur à la moustache fleurie et 
au verbe précis. Un hommage à l'histoire du 
quartier puisque la structure s'installe dans les 
anciens locaux de l'école Brassens. 

600m2  de locaux dédiés aux Arrageois
Des locaux flambants neufs qui s'étendent 
sur une superficie de 600 m2 pour le plus 
grand bonheur des agents du centre social, 
de l'équipe d'animation et en premier lieu des 
Arrageois qui le fréquentent. 
Il faut dire que tout a été pensé pour faire du 

lieu un endroit agréable, fonctionnel et de 
partage. De l'accueil qui donne sur une agora 
lumineuse, modulable et connectée jusqu'aux 
bureaux pour les agents en passant par la 
salle de parentalité, la cuisine pédagogique 
ou encore la salle d'activités, elle aussi 
modulable en fonction des besoins, le centre 
social propose de nombreuses possibilités 
d'animations et activités. " En lien avec Jean-
Pierre Ferri, adjoint à la Cohésion Sociale, nous 
avons conçu le centre social de manière à 
pouvoir répondre à tous les besoins", souligne 
Nicolas Garlinski, directeur. "Il est un lieu 
d'accueil et d'échanges pour les habitants". 

Après les nombreuses balades de 
quartier, Frédéric Leturque, maire 
d'Arras, vous donne rendez-vous 
à l'occasion de deux réunions de 
quartiers. L'occasion de discuter, 
expliquer et partager sur votre 
quotidien au sein de votre quartier.
 
• Mercredi 30 novembre, à 

18h30, réunion de quartier 
Val de Scarpe, Saint-Michel et 
Goudemand, au centre social 
Georges-Brassens. 

• Réunion de clôture mercredi 
14 décembre, 18h30, à la 
salle des fêtes de l'Hôtel de 
Ville. 

Vos réunions 
de quartier

Le centre 
social dispose 
d'une cuisine 
pédagogique 
qui accueille des 
ateliers. 

>

L'été a été l'occasion pour les agents du Centre 
Social d'aller à votre rencontre dans le cadre du 
centre social mobile. 
Du pôle éducatif du Val de Scarpe au Square 
Nicaise en passant par l'Ancien Rivage ou la 
place du Théâtre, les manifestations se sont 
multipliées afin de présenter les différentes 
activités proposées par les équipes : jeux, activités 
manuelles, ateliers Antigaspi, quizz interactif, 
initiation au graff, fabrication de badge…
Le temps fort de l'été s'est déroulé le 23 juillet 
au parc des Rosati où les habitants ont pu profiter 
de "l'aire des retrouvailles". "Les habitants ont 
été associés à l'événement pour penser, organiser 
et animer cette journée", souligne Julia Joron, 
Cheffe de projet Développement territorial Centre.  
Un véritable succès, plus de 250 personnes se 
sont retrouvées dans un cadre agréable et une 
ambiance festive et conviviale. 

Le Centre Social est parti à votre rencontre

Evelyne BEAUMONT
Adjointe au Quartier Centre

Agenda

Centre social Georges-Brassens, allée des 
Rosati. 

Noël s'installe 
au centre
•La Parade Amoureuse (Cie 
Remue Ménage). Une harde de 
cerfs et de biches se prêtent à 
d’étonnantes danses comme une 
ode à l’amour, un hommage à la 
nature. Déambulation en cœur de 
ville, dimanche 11 décembre, à 
partir de 18h. 

•Voyage en Laponie . L’équipe 
du centre social vous embarque à 
bord de son traineau le Georges-
Brassens pour un voyage féerique 
au pays du père Noël. De 15h à 
17h30, Au Centre Social Georges-
Brassens. Gratuit, ouvert à tous.



Vincent Delobelle, décédé il y a deux ans, était 
un pilier du collectif Pause Café mais aussi une 
figure marquante du quartier de l’Hippodrome. 
Un quartier pour lequel il s’est investi sans 
compter pendant de très nombreuses années. 
Dimanche 2 octobre, une cérémonie, à 
l’initiative du collectif Pause Café, a été 
l’occasion pour les nombreux habitants de 
témoigner leur solidarité et leur reconnaissance 
à son épouse Marie et ses enfants : Cédric, 
Florian et Romain. 
Policier de profession, Vincent Delobelle était 
chargé de prendre les plaintes au sein du 
commissariat d’Arras. Habitant investi dans 
la participation citoyenne, il a été un membre 

actif de l’Association des comités d’habitants, 
au début des années 2000. Très engagé dans 
la vie du quartier de l’Hippodrome, notamment 
dans le collectif « Pause-café », il s’était investi, 
en octobre 2019, dans la réalisation d'une 
exposition portant sur l’histoire du quartier à 
l'occasion des 50 ans de celui-ci. Il a contribué 
au sein du collectif à animer régulièrement le 
quartier Gutenberg au travers de rencontres 
hebdomadaires au sein du local mis à 
disposition par la ville, d’ateliers participatifs 
pour le fleurissement de la résidence, les 
Capitaines Planète mais aussi d’événements 
d’importance pour la vie du quartier tels que 
la fête des voisins ou Gutenberg on the Beach. 

La famille a 
découvert la 
plaque inaugurale 
entourée de 
Frédéric Leturque 
et des élus, d'amis 
et membres du 
collectif Pause 
Café ainsi que 
de nombreux 
habitants. 

>

Le Pharos a 10 ans. Un bel anniversaire. 
Retour sur cette aventure en 10 dates clef. 

Mai 2013. Ouverture du Pharos. 

2014. Représentation du spectacle Porte 27. 
Un gros temps fort au cours duquel le Pharos 
met en lumière les arts du cirque. 

2015. Première édition du Tremplin Main 
Square. 

2016. La salle arrageoise propose un grand 
concert solidaire intitulé "Origine contrôlée". 
Une initiative qui a ravi le public. 

2017. Le Pharos met le Cap au Sud et s'ouvre 
sur l'ensemble de la Ville. 

Les 10 ans du Pharos en 10 dates
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à deux pas de chez vous
quartier ouest

Zohra OUAGUEF
Adjointe au Quartier Ouest

Les animations de 
fin d'année 

Agenda

LE SQUARE VINCENT-DELOBELLE
INAUGURÉ AU CŒUR DE SON QUARTIER

• Les pâtisseries de Noël. Venez 
préparer le goûter de l’après-midi 
avec l’équipe du Centre Social 
Arras Ouest. Lundi 19 décembre, 
de 9h à 12h à la Maison Blum. 
Gratuit, ouvert à tous. 

• Les ateliers créatifs de Noël. 
Mardi 20 décembre, de 14h à 
16h30 à la Maison Blum. Gratuit, 
ouvert à tous.

• Goûter de Noël. Mercredi 
21 décembre, dégustation des 
pâtisseries de Noël avec toute 
l’équipe du Centre Social et ses 
partenaires. De 16h30 à 17h à 
la Maison Blum. Gratuit, ouvert 
à tous.

• En attendant Noël. Venez 
participer aux festivités 
organisées par le Centre Social 
Arras Ouest, jeudi 22 décembre.   
Promenade en calèche, de 14h à 
15h30, départ de la Maison Blum.  
Animations de 14h à 17h, à la 
Maison Blum.

•Ciné Noël. Vendredi 22 
décembre, projection d’un film de 
Noël. De 14h à 16h à la Maison 
Blum. Gratuit, ouvert à tous . 

Les fêtes de fin d'année donnent 
lieu à de nombreuses animations. 
Voici ce qui vous attend. 

Octobre 2018. Ouverture des Pharos Box, 
un projet né d’une initiative associative et 
municipale dans le cadre du Budget Participatif 
en partenariat avec l’association Baraque à 
Sons. 

2019. La scène du Bastion est lancée au Main 
Square Festival. 

Printemps 2020. Durant le confinement, les 
équipes du Pharos enregistrent la Pharos'song. 
Un remède contre la morosité. 

2021. La salle sort de ses murs et lance son 
village des cultures urbaines. 

2022. Une ouverture de saison dans la joie 
après deux années compliquées. 
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LE SQUARE RIBOT EST DEVENU
UN LIEU DE VIE ET DE RENCONTRE
La résidence Nemeto a été aménagée sur le site de l'ancien collège Herriot. 87 logements : 34 maisons 
et 53 appartements sont sortis de terre. Le long de la rue Alexandre-Ribot, un square a été aménagé en 
un nouveau lieu de vie et de rencontre au sein du quartier.  

>

Un bel exemple d'amélioration 
du cadre de vie pour un projet 
exemplaire. Tels sont les 
qualificatifs que l'on peut attribuer 
à l'édification du nouveau quartier 
du square Ribot. 
À partir d'une friche urbaine sur le 
site de l'ancien collège Herriot qu'il 
fallait reconquérir, la Ville a donné 

naissance à un nouveau quartier 
répondant aux aspirations de ces 
nouveaux habitants et aux enjeux 
actuels en matière d'aménagement, 
de construction et d'implication de 
la population dans son élaboration. 
Ainsi, un nouveau quartier a vu le 
jour avec la résidence Nemeto qui 
mêle 34 habitations individuelles 
et 53 appartements répartis dans 
deux bâtiments. 

Répondre à une demande 
de logements 
Des logements qui s'intègrent 
dans le quartier, à deux pas du 
collège François-Mitterrand, de la 
mare pédagogique et du terrain de 
football de la rue du Berry.  
La réalisation de cette résidence 
a permis de répondre à une 
demande de logements et à 
renforcer l'attractivité du secteur 
tout en respectant le tissu urbain 
préexistant.
Une implantation de logements qui 

s'accompagne de l'aménagement 
du square Ribot, inauguré le 8 juillet 
dernier. 
" Le square a été aménagé en 
partenariat avec les habitants du 
quartier qui ont pu choisir le tracé 
des cheminements mais aussi le 
mobilier urbain et les nouvelles 
plantations d'arbres en complément 
des arbres déjà présents sur le site", 
souligne Romain Plichon, chef de 
projet Quartier Sud.  Plusieurs 
phases de concertation se sont en 
effet tenues de l'été 2021 au début 
d'année 2022 afin de répondre aux 
attentes des habitants du quartier. 
L'objectif est de donner naissance 
à un lieu de rencontre et de vie au 
cœur du quartier avec pour point de 
ralliement l'œuvre Moulin de vent  
de Hugo Laruelle, artiste régional 
qui a tenu à mettre à l'honneur le 
patrimoine historique du quartier 
et ses nombreux moulins à vent. 
Un lieu que les habitants se sont 
appropriés durant l'été. 

Le square avec 
son œuvre au 
centre a été 
aménagé comme 
un lieu où se 
poser. 

En bref

La Ville de Noël va prendre ses 
quartiers au sud de fin novembre à 
fin décembre. 

Noël s'installe 
dans les quartiers

Pour le plus grand bonheur des 
jardiniers amateurs du quartier, un 
troisième jardin partagé va voir le jour 
au sein du quartier Jean-Jaurès après 
la création du jardin de Bernadette au 
sein de la rue des Criquets et celui de 
la rue des Cigales. 
Une implantation qui s'inscrit dans 
le cadre de la transition écologique 
menée par la Ville d'Arras à quelques 
encablures du premier site de la 
rue des Criquets. Le jardin permet 
également de reconquérir une friche 
et de créer un nouvel espace vert 
dans le quartier. Une nouvelle bulle 
d'oxygène. 
L'objectif est de pouvoir développer sur le site un futur verger urbain 
où chacun pourra trouver pommes, poires et autres petits fruits 
rouges. 

Un troisième jardin partagé va voir le jour

à deux pas de chez vous

Un 3e jardin va voir le jour sur le 
modèle du Jardin de Bernadette, 
rue des Criquets.

>

quartier sud

Karine BOISSOU
Adjointe au Quartier Sud

•Noël en calèche. Lundi 19 
décembre, passage de la calèche 
du père Noël et, distribution de 
friandises aux enfants, de 14h à 
17h. Gratuit.   

•Spectacle de Noël. Mercredi 21 
décembre, Temps fort familial 
autour d'un spectacle en lien avec 
la féerie de Noël. 
École Herriot-Viart, de 16h à 18h. 
Gratuit. 
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L'ARRAGEOIS 
JOUE LA CARTE 
DE LA SOBRIÉTÉ

Face aux enjeux et défis climatiques, la Ville d'Arras 
et la Communauté urbaine d'Arras unissent leurs 

efforts afin de tendre vers toujours plus de sobriété 
énergétique. Des actions concrètes sont mises en 
place pour plus de solidarité envers des habitants 
du territoire. La transition écologique est menée 

sereinement. 
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UNE TRANSITION ÉCOLOGIQUE
MENÉE SEREINEMENT 
Face aux enjeux et défis imposés par le changement climatique, la Ville d'Arras mène depuis plusieurs 
années sa transition écologique. Toutes les politiques menées par la Ville le sont sous son prisme.

Les enjeux sociaux, économiques et 
environnementaux sont désormais 
très prégnants dans notre 
quotidien. La Ville d'Arras agit en 
organisant son projet autour que 
plusieurs transitions majeures : 
démographique, numérique, 
inclusive, celle des âges et de 
l'écologie. 

10% d'économie d'énergie 
réalisés dès 2023
La Ville a ainsi mis en place une 
stratégie de longue haleine 
nécessitant la mobilisation de 
l'ensemble des politiques publiques 
municipales afin de mener à bien 
cette transition écologique. Car 

la crise, qui est un accélérateur de 
transformation, nécessite une action 
forte et immédiate pour répondre à 
l'urgence. Sans occulter le travail 
réalisé depuis des mois et des 
années à l'échelle de la Ville d'Arras 
et du Grand Arras. 
Des objectifs ont ainsi été fixés par 
le gouvernement dans le courant 
de l'été au niveau national, à savoir 
la réduction des consommations 
énergétiques de 10% en 2024 et 
40% en 2050. 
À Arras, les 10% d'économie seront 
réalisés dès 2023. Pour cela, un 
travail conjoint est mené avec la 
Communauté Urbaine d'Arras dans 
le cadre du Plan Climat Air Energie 

Territorial (PCAET). 
La municipalité base donc son 
travail sur le rapport de transition 
écologique 2020-2022 qui n'est que 
la première étape de la stratégie 
municipale qui se veut transversale 
pour mobiliser l'ensemble des 
politiques publiques municipales 
afin de mener à bien cette transition.  
La vision se veut globale, écologique, 
sociale, solidaire, pédagogique, 
économique et énergétique. 
La Ville se dote de plus de 60 fiches 
actions qui permettent de réaliser au 
quotidien la transition énergétique. 
Cela va de la plantation d'arbres à la 
végétalisation des cours d'écoles en 
passant par la maîtrise des énergies.

Une trentaine 
de zones de 
nature protégée 
ont vu le jour 
sur le territoire 
communal. >

dossier

des économies des 
consommations énergétiques qui 
seront réalisées en 2023 par la 
Ville d'Arras. 

c'est le coût du plan de rénovation 
thermique dans 9 bâtiments 
prioritaires (mairie, 5 écoles, 
2 salles de sports et le centre 
technique municipal) mis en place 
d'ici la fin du prochain mandat. 

10%10%

3535

C'est la proportion

millions d'euros,

EN CHIFFRES

c'est l'objectif du plan arbre. Dans 
les faits plus de 1500 arbres ont 
été plantés chaque année ces 
deux dernières années. 

500500 arbres plantés par an, 

composent le parc arrageois. 26% 
d'entre eux sont en led. 80% de ce 
parc passera en éclairage led d'ici 
à 2024.  Les 20% restant, moins 
énergivores, seront réalisés entre 
2024 et 2026. 

8 0008 000 points lumineux
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« NOUS PRÉSERVONS LA MAGIE DE NOËL »

Interview de 
Aude Vilette, adjointe à l'Attractivité, à l'Art de Vivre et au Tourisme. 

Arras Actu. Comment 
appréhendez-vous l'édition 2022 
de la Ville de Noël ? 
Aude Vilette.  Nous faisons preuve 
de responsabilité, eu égard au 
contexte économique. Nous avons 
fait le choix de préserver la magie 
des fêtes de fin d'année tout en 
faisant preuve de sobriété. Cela 
passe par exemple par une mise 
en lumière uniquement aux dates 
de la Ville de Noël, soit du 25 
novembre au 30 décembre. 

Arras Actu. Ce n'est pas une 
nouveauté pour autant ? 
A.V.  Non. Nous nous adaptons 
déjà depuis plusieurs années. Les 
320 points lumineux sont déjà tous 

passés en led. Le sapin géant est 
également en led et est composé de 
matériaux recyclés et recyclables. 
Nous nous engageons également 
à maîtriser les consommations des 
chalets. Nous avons aussi fait le 
choix de réduire de 50% la surface 
de moquette rouge. 

Arras Actu. La sobriété énergétique 
ne concerne pas uniquement les 
illuminations ? 
A.V.  En effet car sur les lumières le 
travail a été fait. Cette année, en 
partenariat avec le prestataire, nous 
allons réduire la consommation 
énergétique de la patinoire de 
50%.  Pour cela, le chemin de glace 
autour de la patinoire va laisser la 

place à un espace de détente pour 
que les visiteurs puissent se poser. 
Des capteurs positionnés en cœur 
de glace permettront d'adapter 
la consommation énergétique et 
de distribuer le froid en fonction 
des besoins. Une protection 
transparente autour de la patinoire 
permettra de conserver le froid au 
sein de l'équipement. Enfin une 
protection isolante sera installée 
sous la chape de glace pour, là 
encore, garder le froid.  
Enfin l'Ice World bénéficiera d'une 
isolation supplémentaire afin de 
maîtriser la dépense énergétique 
et un sas d'entrée et de sortie va 
être installé afin de minimiser la 
déperdition de froid. 

dossier

Les fêtes de fin d'année se veulent un moment de 
partage et de solidarité. Cette année encore, les centres 
sociaux organiseront des temps forts à l'occasion de 
réveillons solidaires afin que les fêtes soient belles pour 
tous. 
Le Centre Social Arras Sud organise son réveillon sur 
le thème de Bollywood, vendredi 16 décembre, de 
19h à minuit au sein de la salle de conférence du lycée 
Guy-Mollet. Possibilité par solidarité d'offrir un ou des 
repas sur le principe des " repas suspendus" au tarif de 
5€. Renseignements auprès du Centre Social au 03 21 
50 69 43. Le Centre Social Arras Ouest organise le 22 
décembre son Réveillon Animé à 18h au Dojo Hervé-
Liénard.  Inscriptions à l’accueil du CSAO du 5 au 15 
décembre. Renseignements sur le tarif à l’accueil du 
Centre social. Le centre social Georges-Brassens 
propose son réveillon solidaire le 16 décembre à 19h.
Par ailleurs, les équipes du Centre Communal d'Action 
Sociale distribueront cette année encore les colis de fin 
d'année aux aînés arrageois. 

Réveillons solidaires, distribution de colis aux aînés et dons de gourmandises… Cette année encore, les 
fêtes de fin d'année seront placées sous le sceau de la solidarité et de l'entraide. 

LES FÊTES SERONT AUSSI SOLIDAIRES

Eléonore Laloux, conseillère municipale, distribue les 
colis aux aînés. 

>
>

Retrouvez toute la 
programmation de 
la Ville de Noël en 
scannant ce QR 
Code. 
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LE VÉLO GAGNE SA PLACE
DANS LES RUES D'ARRAS
Depuis deux ans, la réalisation d'aménagements cyclables s'accélère. Plus 
de deux millions y sont consacrés par an. Cette année, 10 kilomètres de 
pistes ont été aménagés pour les deux roues. 

Les mobilités douces, ce sont 
aussi les transports en commun 
et le réseau de transports urbains 
qui nous amènent à plus de 
sobriété énergétique et moins de 
pollution atmosphérique. 
La Communauté Urbaine d'Arras 
et Artis, délégataire en charge 
du réseau, passeront la totalité 
des bus urbains au biogaz 
fin 2027. "Aujourd'hui, tout 
réseau confondu, la part de bus 
roulant au biogaz est de 40%", 
souligne Françoise Rossignol, 
première vice-présidente de la 
Communauté urbaine en charge 
des Mobilités-transports et des 
Grands Projets.

Le vélo se fait une place de plus 
en plus importante en ville. Les 
aménagements cyclables provisoires 
réalisés à l'issue du premier 
confinement au printemps 2020 
ont été pérennisés pour une partie 
d'entre eux. D'autres ont été adaptés 
et enfin de nouveaux cheminements 
ont vu le jour. Le budget dédié à ces 
aménagements a été multiplié par 
cinq depuis 2020 afin de répondre 
aux enjeux écologiques en matière 
de mobilités. 

Equilibre, qualité et plaisir  
" Nous travaillons à la mise en 
place d'un service global car 

outre des cheminements cyclables, 
il convient de proposer aux 
usagers des équipements qui leur 
permettent de stationner leur deux-
roues une fois qu'ils sont arrivés 
à destination", précise Françoise 
Rossignol, vice-présidente de la 
Communauté Urbaine d'Arras en 
charge des Mobilités-Transports 
et Grands projets. Cela passe par 
l'aménagement de garages sécurisés 
et  l'installation d'arceaux à vélo. 
Des installations qui permettront 
également de démocratiser l'usage 
de la petite reine à Arras. Et d'élargir 
la communauté cycliste locale. 

Avec 84 
kilomètres 
d'équipements 
cyclables, le 
territoire fait une 
plus grande place 
au vélo.  

>

dossier

Depuis plusieurs années, la 
Communauté Urbaine d'Arras, en 
partenariat avec Artis, propose la 
location longue durée de vélos à 
assistance électrique. 
Avec 500 deux-roues proposés à la 
location, le succès du service est 
indéniable et a trouvé son public. 
Désormais, vous pouvez également 
profiter d'un service de location de 
vélo à assistance électrique mais 
aussi de trottinettes électriques 
pour de courtes durées allant de la 
journée à plusieurs jours.  

100% des bus 
au biogaz en 2027

Louez un V'électric 
à la journée

EN CHIFFRES

c'est le montant des 
investissements réalisés 
chaque année en faveur
des mobilités douces à Arras 
et dans le Grand Arras. 

c'est le nombre de 
kilomètres de pistes 
cyclables sur le 
territoire. Un chiffre 
en hausse constante.

nouveaux kilomètres 
d'aménagements 
cyclables ont été 
réalisés cette année 
sur le territoire. 

2 MILLIONS2 MILLIONS 8484 1010
Retrouvez toutes les 
informations concernant le 

service de location de vélos 
sur www.bus-artis.fr. 
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dossier

SUR LE TERRITOIRE ON PRÉSERVE LES RESSOURCES
La sobriété énergétique se décline aussi à l'échelle de la Commuauté urbaine. L'ensemble des vice-
présidents et conseillers communautaires œuvrent à l'échelle des 46 communes pour décliner un plan 
énergie ambitieux et efficace. 

Le geste est devenu banal. À tel point que, par moment, on en oublierai la magnifique 
machinerie qui permet de nous alimenter… en eau courante. Pourtant avoir de l'eau au 
robinet n'est possible que par une politique volontaire de protection et de préservation de la 
ressource sur le territoire arrageois. "95% de l'eau que nous consommons sur le territoire de 
la Communauté urbaine d'Arras provient de la nappe phréatique. Nous devons ainsi préserver 
la ressource. Cela est d'autant plus important lorsque nous connaissons des périodes de 
sécheresse comme en 2019 ou cet été", précise Patrick Lemaire, vice-président de la CUA 
en charge de l'Eau et de l'assainissement. Une ressource que nous consommons à raison de 
6,5m3 par an et par habitant. 
"Afin de protéger et acheminer cette ressource vulnérable, nous avons mis en place un 
schéma directeur. Depuis le début du mandat, nous allouons une enveloppe supplémentaire 
de 5 millions pour renouveler les canalisations. Le territoire compte plus de 1000 km de 
tuyaux que nous devons entretenir, et pour certains remplacer, afin d'éviter les fuites et 
les pertes d'eau. En ce qui concerne l'assainissement, sur la période 2020-2026, 9 millions 
supplémentaires sont investis pour protéger la ressource sur un budget de 45 millions".  Avec 
pour objectif de maintenir un prix du mètre cube abordable de 1,70 euro, pour les 55 000 
abonnés du territoire. Et fournir une eau de qualité. 

La transition écologique 
se dessine également à 
l'échelle du Grand Arras. La 
Communauté urbaine d'Arras a 
lancé son plan énergie. 
Celui-ci tend à plus de sobriété 
énergétique avec pour 
objectif de réduire de 54% les 
consommations d'énergie et 
d'atteindre 78% de production 
d'énergie à l'horizon 2050. 
Cela représente ainsi la 
fourniture d'énergie pour 
une population de 112 000 
habitants. 

La rénovation de l'éclairage public à 
l'échelle du Grand Arras sera poursuivie. 
11 000 des 22 000 points lumineux du 
territoire sont déjà passés à l'éclairage 
led. "La feuille de route prévoit de 
passer l'intégralité du parc en led à 
l'horizon 2026", souligne Vincent 
Théry, vice-président de la CUA en 
charge de l'énergie. Enfin, l'éclairage 
des bâtiments communautaires va 
également être rénové. 

Afin de réduire rapidement les 
consommations, décision a été prise 
de réduire les températures dans les 
salles de sport et leurs vestiaires. 
Les plannings d'occupation seront 
également optimisés en fonction 
des niveaux de fréquentation. La 
température est également revue à la 
baisse dans les piscines du territoire. 
Enfin, la Communauté urbaine incite 
ses locataires à appliquer les mêmes 
règles.   

La Communauté urbaine va poursuivre 
ses actions de sensibilisation envers le 
grand public mais aussi à destination 
de ses agents. 
Ainsi, elle fera la promotion des 
mobilités douces : co-voiturage, 
usage du vélo, qu'il soit à assistance 
électrique ou non, utilisation des 
transports en commun, mais aussi des 
éco-gestes contribuant à la sobriété 
numérique tel qu'effacer ses e-mails 
afin d'éviter les sur-consommations 
d'énergie pour leur stockage. 

Baisse 
des températures

Sensibilisation

Des objectifs clairs

L'éclairage public

Préserver l'eau
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>
À 40 ANS, L'ASA SE TOURNE 
VERS DE NOUVEAUX DÉFIS 

En 1982, l'Association d'Aide aux 
Sans Abri (ASA) voyait le jour à Arras 
afin de permettre aux plus démunis 
de trouver une aide et surtout 
une main tendue. "Quarante ans 
plus tard, la structure s'est étoffée 
et est devenue une référence en 
matière d'accompagnement social", 
précise Jean-Pierre Ferri, adjoint à 
la Cohésion Sociale, Territoriale et 
au Logement.  Un anniversaire qui 
a été célébré mardi 28 septembre, 
avec l'ensemble des bénéficiaires 
lors d'un repas convivial au Petit 
Âtre, rue Gustave-Colin, puis lors 
d'une cérémonie à l'hôtel de ville. 

De nouveaux enjeux
Un anniversaire qui a été l'occasion 
de plonger dans l'album photos afin 
de revenir sur quatre décennies de 
travail mais aussi de se tourner vers 
les nouveaux défis qui attendent 
l'association. 
Le premier d'entre eux sera 

d’entretenir et de pérenniser la 
dynamique de l’association lancée 
par l’abbé Pierre-Marie Leroy, qui 
vient de laisser la présidence de 
l’association à Patrick François. Pour 
cela, le nouveau président peut 
compter sur Pierre Musset, directeur 
de l’équipe de 65 salariés qui œuvre 
sur le site arrageois mais aussi à 
l'Abbaye de Belval, située à Troisvaux 
dans le Ternois. 
Le deuxième chantier auquel devra 
faire face l'association est de taille. 
Il s'agit du transfert de l'accueil de 
nuit de La Margelle dans les anciens 
locaux de Pôle Emploi situés rue 
Abel-Bergaigne. Les anciens locaux 
de l'accueil de nuit étant amenés 
à disparaître dans le cadre de la 
restructuration du quartier de la 
gare et l'émergence d'un nouveau 
quartier sur le site de la petite 
vitesse dans le prolongement de la 
gare. Un transfert nécessaire dans la 
prise en charge des bénéficiaires. 

Lors de la journée 
anniversaire 
Pierre-Marie 
Leroy (à gauche), 
accompagné par 
Frédéric Leturque 
et Jean-Pierre 
Ferri, a cédé la 
présidence de 
l'ASA à Patrick 
François (au 
centre en bleu). 

L'association d'Aide aux Sans Abris (ASA) a fêté ses 40 ans d'existence 
fin septembre. L'association fait face à de nouveaux défis, notamment la 
construction à venir de son futur accueil de nuit, afin de mener à bien sa 
mission ô combien importante en matière de solidarité. 

Mercredi 2 novembre, Philippe 
Potier, président et Gilles Wavelet, 
vice-président du club Ravera 6A 
ont remis un don de 500 euros à 
Sylvie Noclercq, vice-présidente 
du CCAS suite à l'organisation 
par le club de son exposition 
d'automobiles anciennes à Artois 
Expo en mars dernier, plus de 
1 000 véhicules ont été exposés 
et 9 000 visiteurs les ont admirés. 
Rendez-vous est pris le 19 mars 
2023 pour la 45e édition.

Le 22 mai, le Rotary Club Arras 
Cœur d'Artois organisait sa 
manifestation annuelle Un 
Avion dans ma ville sur le site de 
l'aérodrome de Roclincourt. 
À l'issue de cette journée familiale 
sur le thème de l'aviation, les 
fonds collectés ont permis de 
verser des dons à différentes 
associations. Parmi elles : les 
Blouses Roses à qui les Rotariens 
ont offert une borne musicale Mélo 
le 13 octobre. Cette borne a été 
installée à l'Ehpad Saint-Camille 
et permet d'égayer les après-midi 
des résidents. Un outil apprécié.

Ravera fait un don 
au CCAS 

Une borne musicale 
offerte par le Rotary

Solidarité

du côté des assos



Le RCA s'est doté d'un remarquable et formidable outil 
avec le projet sportif qu'il a mis sur pied. Il a en effet 
structuré l'ensemble de sa pratique en fonction des 
âges pour faire d'un enfant de 4 – 5 ans qui découvre 
l'eau un poloïste affirmé et confirmé une quinzaine 
d'années plus tard. « Tout débute effectivement avec 
la section d'aisance aquatique. On passe ensuite 
à l'apprentissage de la nage, vers 6 ans, avec une 
phase de perfectionnement pour permettre d'accéder 
à la pratique du water-polo. »  Le water-polo est un 
sport exigeant qui nécessite d'abord de savoir nager 
avant de manier le ballon. «   On entre ensuite dans 
les groupes U9-U11 et U13-U15, qui sont mixtes, pour 
jouer les premières rencontres de championnat. » Fin 
de l'aventure, ou presque, avec l'arrivée chez les U17, 
qui sont désormais intégrés dans le groupe senior. « Il 
y a un vrai cheminement sportif et humain dans ce que 
nous proposons. Le parcours d'un jeune est désormais 
tracé. » Et surtout, avec un tel projet, le club pourra 
dans les années à venir subvenir à ses besoins pour 
alimenter ses équipes seniors.

Un projet sportif fort

bien dans vos baskets

Président depuis 2018, Benoît 
Lemoine, entouré d'une belle équipe 
de bénévoles, a relancé la machine 
après quelques années difficiles et 
délicates. «  Quand je suis arrivé, il 
restait 78 licenciés. Aujourd'hui, 
nous sommes 240, et on devrait 
avoisiner les 300, en janvier, avec la 
nouvelle saison d'apprentissage de 
la nage. » 
Pourtant rien n'a été simple pour le 
président qui a connu la fermeture 
des piscines, puis le Covid. «  Le 
Covid a tout arrêté en matière de 
pratique. Mais il nous a permis de 
mettre noir sur blanc notre projet de 
club. Le problème des piscines nous 
a plus handicapé, mais nous avons su 
rapidement sortir la tête de l'eau et 
repartir. »

Le club 
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LE RCA WATER-POLO
EST DE NOUVEAU À FLOT
Entouré d'une solide équipe de bénévoles, Benoit Lemoine, président du club depuis 2018, a relancé 
la machine après quelques années compliquées. Aujourd'hui, le RCA Water Polo a construit un projet 
sportif fort et mise sur les jeunes afin d'alimenter les équipes seniors. 

Le club a mis l'accent sur la formation 
dès le plus jeune âge.  >



bien dans vos baskets
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Avec un budget de 125 000 €, le RCA ne peut pas faire de folies au quotidien. « C'est très compliqué 
effectivement parfois, et nous faisons preuve de la plus grande vigilance. »  Le club compte deux entraîneurs 
à temps plein, d'autres entraîneurs qu'il faut former, et cela représente un coût non négligeable, des 
équipes dans chaque catégorie avec des frais d'engagement parfois exorbitants dans les championnats 
nationaux. « On a une subvention municipale, deux autres de la Région et du Département, et le reste, 
on va le chercher par le sponsoring, même si cela devient de plus en plus délicat. » En partenariat avec 
l'office des sports, le club s'est aussi engagé sur le sport – santé qu'il développe encore cette saison. « On 
est dans une bonne dynamique sportive, et il y a énormément de convivialité au sein du club, notamment 
chez les parents des équipes jeunes. »  Un partenariat existe toujours avec le collège Pierre et Marie Curie. 
« On va essayer dans le futur de créer d'autres échanges. Mais il nous un peu de temps, mais surtout des 
moyens financiers pour pouvoir mener à bien l'ensemble des projets que nous voulons mener. »

Je me souviens d'avoir croiser en septembre 2018 
Benoît Lemoine, le président, du RCA water-polo. 
Un président qui faisait un constat alarmant de 

la situation (78 licenciés!), mais qui avait très envie de redonner au 
RCA ses couleurs d'antan. Un Covid plus tard, et deux fermetures de 
piscines passées, le club surfe aujourd'hui sur une belle vague. Le 
projet sportif est solide, bien articulé, et surtout le club connaît de 
nouveau un attrait certain comme en témoigne les quatre-vingt-dix 
jeunes enfants qui fréquentent les structures de base. Certes, il reste 
toujours le nerf de la guerre : l'argent, mais le RCA est aujourd'hui 
lancé dans une dynamique qui va lui permettre d'auto-alimenter 
ces différentes équipes dans les années à venir. Et de revenir vers les 
sommets ! 

L’œil de Christophe

Le club compte deux équipes seniors dans le haut niveau. D'abord 
l'équipe féminine, qui évolue en Nationale 1. « C'est un championnat 
difficile, avec de grosses écuries qui descendent de l'élite, et qui, 
surtout, est très coûteux. » Le Racing affronte en effet en première 
phase Limoges, Toulon et Nice. «  La première phase se dispute sur 
quatre journées, puis une deuxième phase donnera le classement 
final de la saison. Nous avons une équipe très jeune dans l'ensemble, 
qui continue à apprendre. » Continuer à apprendre, c'est exactement 
ce que Benoît Lemoine et le club veulent faire avec les garçons en 
Nationale 3. « On a rajeuni l'équipe en intégrant de jeunes joueurs. 
Ce championnat fait partie de leur formation, ils doivent apprendre à 
jouer ensemble, à se frotter à des formations plus aguerries et à jouer 
contre des plus anciens. » La première phase débute fin novembre avec 
des équipes des Hauts-de-France et de la Marne, avant une deuxième 
phase avec des poules hautes et des poules basses. « La formation 
de nos joueurs et de nos joueuses est notre priorité. Nous voulons 
retrouver le haut niveau en fonctionnant par étapes, le temps que 
notre projet grandisse et prenne forme un peu plus chaque année. »

Les équipes seniors

Benoit Lemoine a pris la 
présidence du club en 2018. 
Aujourd'hui le RCA Water Polo 
compte 240 licenciés contre 
78 il y a quatre ans.  

Un budget à maîtriser
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UN TRÉSOR PLUS QUE MILLÉNAIRE
Il y a 100 ans, le 21 septembre 1922, dans un terrain destiné à l’exploitation de l’argile par un 
briquetier, à Beaurains, des ouvriers ont mis au jour un véritable trésor. Enfoui au début du IVe 
siècle après J.-C., il fait partie des plus importantes découvertes de l’Antiquité tardive. Il est 
composé de bijoux et d’environ 700 monnaies en or et en argent.

Il y a un peu plus d'un siècle, le 21 
septembre 1922, un véritable trésor 
était mis au jour sur un terrain 
destiné à l'exploitation de l'argile à 
Beaurains. 
Ce trésor composé de plus de 
700 monnaies en or et en argent 
datant pour certaines du IIe siècle. 
Si, à cette époque, la nécessité du 
maintien de ce trésor exceptionnel 
à Arras ne fait alors aucun doute, il 
va connaitre au fil des années une 
histoire mouvementée. Mis à l’abri 
le jour de sa découverte dans une 
cabane qui n’était pas sécurisée, 
une partie du trésor sera dérobée le 
lendemain.

Le musée des beaux-arts d’Arras est 
aujourd’hui détenteur de plus d’une 
centaine de pièces issues du trésor. 
Une partie est également répartie 
dans plusieurs collections en France, 
au Royaume-Uni, en Allemagne, en 
Belgique et aux États-Unis.

Le musée des Beaux-Arts 
sollicité pour un prêt 
En 2017, cinq médaillons d’or, issus 
de la part de la propriétaire du 
terrain, ont refait surface et ont été 
acquis par la Banque de France afin 
qu’elles soient conservées dans le 
domaine public national. 
La Banque de France a sollicité le 

musée des Beaux-Arts pour un 
prêt de la part du trésor conservée 
à Arras afin de rassembler deux 
ensembles cohérents dans le cadre 
de l’exposition « Trésors » qui a 
ouvert ses portes ce 17 septembre à 
Citéco (Cité de l’économie), à Paris.
À terme, la réhabilitation de l’abbaye 
Saint-Vaast à travers le Projet Saint-
Vaast, l’aménagement et la création 
des réserves visitables et sécurisées 
vont permettre, pour la Banque de 
France, d’envisager le dépôt dans 
le cadre d’un prêt long de ses 5 
médaillons au musée d’Arras.   

Plus de 700 
monnaies d'or ont 
été découvertes 
en 1922.  >

infos culturelles et insolites

Découverte

Le musée des Beaux-Arts 
porte un projet d’exposition 
de niveau international autour 
du trésor de Beaurains visant 
à rassembler, pour la première 
fois depuis sa découverte, 
l’ensemble des pièces du trésor. 
Elle sera l’une des premières 
expositions temporaires après les 
réouvertures des espaces suite 
aux travaux de requalification 
de l’abbaye Saint-Vaast. Cette 
exposition événement sera 
également l’occasion de relancer 
les travaux d’étude autour de ce 
trésor par le biais de la création 
d’un comité scientifique dédié.

Une exposition 
d’envergure 
internationale 
envisagée
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LA VOIE DE LA PAIX INAUGURÉE À ARRAS 
Relier la Suisse à la Mer du Nord en 
passant par Arras et le front d'Artois 
afin de faire vivre le souvenir des 
millions d'hommes qui ont perdu 
la vie entre 1914 et 1918, tel est 
l'ambition du Western Front Way. 
L'organisme de bienfaisance anglais 
œuvre depuis 2017 à la création 
d’un itinéraire de pèlerinage qui suit 
au plus près la ligne de front de la 
Première Guerre mondiale, de la 
Belgique à la Suisse :  la Voie de la 
paix. 
L’idée est née en 2015, suite à 
la découverte d’une lettre du 
lieutenant Gillespie, un soldat 
anglais. Lettre écrite depuis le front 
en 1915, et dans laquelle il émettait 
le vœu d’une telle route sur laquelle 
« homme, femme et enfant puissent 
réfléchir sur la signification de la 
guerre et apprendre du silence des 
témoins défunts. »
Le premier tronçon français de cette 

Voie de la paix a été inauguré à l'hôtel 
de ville, vendredi 30 septembre 
en présence de Menna Rawlings, 
Ambassadrice du Royaume-Uni en 
France et Rory Forsyth, Directeur 
général de la Fondation Western 
Front Way. 
Cette route existe désormais et 

traverse Arras et 18 communes 
de l’Arrageois, de Neuville-Saint-
Vaast à Héninel mais aussi d’Écurie 
à Basseux. Elle permet, à pied ou 
à vélo, de prendre la mesure des 
sacrifices consentis durant le conflit.  
Un témoignage de paix et d'amitié 
entre Arras et le Royaume-Uni. 

Samedi 15 octobre, a été inauguré à la Maison Robespierre, un portrait 
de Maximilien Robespierre. Un portrait de l'Incorruptible réalisé par 
l'artiste photographe David Penez. L'artiste n'en n'est pas à son coup 
d'essai puisqu'il a réalisé il y a trois ans un portrait d'Eugène-François 
Vidocq qui a été acheté par la ville pour être présenté à la Médiathèque. 
Le portrait de Maximilien Robespierre trouvera sa place dans une 
nouvelle exposition de préfiguration du centre d’interprétation de 
la Maison Robespierre qui sera mis en place au printemps 2023 en 
attendant la réalisation du projet. 

Le portrait de Robespierre dévoilé

Paris s'invite à Arras pour  quatre représentations de superbes 
pièces de théâtre. En effet, cette année le Casino innove et 
propose la première édition des Théâtrales. L'occasion de 
découvrir sur scène de grands acteurs : Gérard Darmon, Vanessa 
Paradis, Valérie Mairesse, Clotilde Coureau ou encore Stéphane 
Plaza et de grandes pièces du théâtre de boulevard. 
Des pièces dignes des plus belles scènes parisiennes et que 
vous pourrez découvrir grâce au Bureau des spectacles. Le 
meilleur du théâtre parisien s'invite chez nous. 
Mercredi 25 janvier, 20h, Un couple magique ! de Laurent 
Ruquier avec Stéphane Plaza, Valérie Mairesse, Jeanfi Janssens. 
Mercredi 8 février, 20h, Une situation délicate de Alan 
Ayckbourn, avec Gérard Darmon, Clotilde Courau, Max Boublil. 
Jeudi 16 mars, 20h, Berlin Berlin de Patrick Haudecœur et 
Gérald Sibleyras avec Anne Charrier, Maxime d'Aboville. 

Le meilleur du théâtre à Arras

Rendez-vous 
le 25 janvier 
pour Un couple 
magique. 
 © Marie Letizia 
Piantoni "

>

infos culturelles et insolites

Suivez l'actualité 
de la Western 

Front Way en 
scannant ce QR Code. 

Informations et réservations 
sur www.les-theatrales.com.

Arnaud Michel 
a reçu Menna 
Rawlings, 
ambassadrice du 
Royaume-Uni en 
France à l'Hôtel 
de Ville. 

>
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27.11
Commémoration
67e anniversaire de 
l’embuscade de Tizi Ouzli

À 10h30 à la Chapelle Saint-
Louis de la Citadelle. À 11h30 
dépôt de gerbes au Mémorial des 
Régiments. 
 

30.11
Animation
Atelier déco-écolo de noël au 
blanc de Meudon 

Comment décorer les vitres de 
manière simple, économique et 
efficace CSAS de 9h30 à 11h30  
Gratuit sur inscription accueil 
du CSAS 
Inscriptions à l'accueil du Centre 
Social Arras Sud 29 bis rue du 
Docteur Baude

  
30.11
Ville de noël  
Les lutins en calèche 

Sur leur calèche, les lutins du 
Centre Social viennent à votre 
rencontre toute l’après-midi 
pour vous informer sur la 
programmation de Noël. Parcours 
prévu : quartier Brongniart, 
Goudemand, parc des Rosati, 
Grand'Place, Place du Rivage, 
Quai du rivage, Mairie d’Arras, 
Quartier Saint Michel (Centre 
Social George Brassens) de 14h à 
17h. Gratuit, en déambulation.   

01.12
Solidarité 
Journée solidaire en 
partenariat avec Uniscité 

Confection de petits cadeaux pour 
les invités du réveillon solidaire 
et réalisation des décorations 
Bollywood pour la salle. 
Espace Simone Veil, toute la 
journée. Inscriptions à l'accueil 
du Centre Social Arras Sud 29 bis 
rue du Docteur Baude. 

02.12
Ville de noël 
Sapins participatifs

Vous êtes invités à décorer le 
sapin de votre quartier. Vous 
pouvez ramener une   décoration 

de votre choix ou utiliser 
la décoration mise à votre 
disposition. Une collation sera 
offerte aux participants 
de 16h30 à 17h30. Parvis du 
Centre Social Georges-Brassens 
Gratuit, ouvert à tous. 

03.12
Concert 
Burning Heads +Groupes de 
la Baraque à sons

En partenariat avec la Maison 
d’enfants la Charmille et 
l’association Baraque à sons
Du bon son pour une bonne 
action … Le Pharos - Ville 
d’Arras, en partenariat avec la 
Maison d’Enfants La Charmille et 
l’association La Baraque à sons 
propose un concert solidaire. Le 
principe est simple : 1 entrée = 
un jouet neuf. L’ensemble des 
cadeaux collectés seront ensuite 
distribués aux enfants dans le 
besoin. À 20h au Pharos. 

03.12
Concert 
Groupe Vocal Polysong 

Parvis du Beffroi, à 16h.  
Gratuit.

03.12
Kamishibaï 
Le conte japonais  

Le Kamishibaï ou théâtre 
d’images est une technique de 
contage venue du Japon. 
Assistez à des séances de lecture 
bilingue avec l’aide de parents 
et d’enfants de nationalités 
différentes. À partir de 5 ans 
À 16h30. Gratuit. Médiathèque 
Saint-Vaast. 

03.12
Découverte 
6e Balade d’Arras en 
Lumières   

Découvrez Arras, son patrimoine, 
sa Ville de Noël. Balade de 6 ou 
10km , organisée par l’association 
1000 Pas. Départ entre 14h et 
16h de la Salle Rapeneau, rue 
Sainte-Claire. Inscriptions : www.
lesmillepas.fr.

04.12
Comédie musicale
Aladin  

Pour conquérir la princesse 
Yasmine, notre héros saura faire 
preuve de bravoure, de ruse et 
de courage, pour déjouer les 
pièges du terrible Jaffar. Aladin 
est un spectacle mêlant à la 
fois chorégraphies, musiques 
endiablées, combats haletants et 
Art de l’illusion. Casino d'Arras. 
À 15h.
 

04.12
Ville de noël
Rêve d’Herbert 
(Cie les Quidams) 

Elles s’avancent dans l’ombre, 
longues silhouettes blanches, sur 
échasses, drapées de toiles, qui 
semblent attendre on ne sait quel 
rendez-vous… Déambulation en 
cœur de ville, à partir de 18h. 

05 > 09.12
Ville de noël
Marché de Noël des ateliers 
créatifs  

Les ateliers créatifs du quartier 
proposent leurs réalisations pour 
les p'tits cadeaux de fin d'année. 
Salle Saturne du CSAS de 9h à 
12h et 13h30 à 17h. Inscriptions 
à l'accueil du Centre Social Arras 
Sud 29 bis rue du Docteur Baude.

05 > 21.12
Ville de noël
Les colis de noël  

En cette période de solidarité 
et pour permettre à tous de 
profiter des fêtes de fin d’année, 
vous pouvez faire des dons de 
gourmandises pour les habitants 
qui en ont le plus besoin. Pour 
plus d’informations, contacter 
l’accueil du Centre Social Arras 
Ouest au 03 21 59 41 37 ou 
par mail à cs-arras-ouest@
ville-arras.fr ou  directement à 
l’accueil de la Maison Blum. 

06.12
Ville de noël
Sapins participatifs  

Vous êtes invités à décorer le 
sapin de votre quartier. Vous 
pouvez ramener une  décoration 
de votre choix ou utiliser 
la décoration mise à votre 
disposition. Une collation sera 
offerte aux participants.   
De 15h à 16h, devant le Foyer 
Joseph-Brongniart. Gratuit. 
Ouvert à tous. 

06.12
Ville de noël
La Saint Nicolas 
(Cie la Boussole) 

Un spectacle son & lumière sur 
mesure. Parvis du Beffroi,  à partir 
de 18h. Gratuit, ouvert à tous. 

07.12
Heure du conte
Merveilleuses histoires  

Installez-vous en famille pour 
un temps de conte adaptés aux 
tout-petits afin de découvrir 
les merveilleuses histoires qui 
peuplent la bibliothèque. Et en 
cette fin d’année, le Père Noël 
se fera un plaisir de vous rendre 
visite !  À 10h30 et 11h. Gratuit.  
Médiathèque Saint-Vaast. 

07.12
Atelier parents-enfants
Noël en famille  

Venez participer à des activités 
manuelles sur la thématique de 
Noël en famille ! 
De 14h30 à 16h, Au Centre Social 
Georges-Brassens. Gratuit, 
réservé aux familles (à partir de 
3 ans), sur inscription auprès de 
l’accueil du centre social. 

07.12
Conférence

Après la guerre
Conférence de Bernard Guetta 
sur le thème Après la guerre  
proposée par le Mouvement 
Européen 62. 
Un jour, la guerre en Ukraine aura 
pris fin et restera à définir nos 
relations avec la Russie, l'autre 
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moitié de notre continent. À 19h, 
à l’auditorium de l’Atria, Hôtel 
Mercure, 58 Bd Carnot.

08.12
Théâtre
Maman 

Initialement prévue le 30 octobre, 
la représentation de Maman 
est reportée au 8 décembre. 
Vanessa Paradis incarne une 
femme sensible, attachante et 
émouvante pour sa première fois 
au théâtre. 20h. Au Casino.

10.12
Concert
Gospel  

Concert de Gospel. Devant 
l’église Saint Jean Baptiste, à 
partir de 18h. Gratuit.  

12.12
Conseil municipal
Assistez au conseil municipal   

À 18h, salle du conseil de l'Hôtel 
de Ville. 

13.12
Ville de noël
Danse Bollywood   

Pour participer pleinement à 
l'animation du Réveillon solidaire 
du CSAS, une mise en jambe 
s'impose! Salle de danse du CSAS 
de 14h à 17h. Exclusivement 
pour les bénévoles, salariés 
et bénéficiaires du Réveillon 
solidaire. Inscriptions à l'accueil 
du Centre Social Arras Sud 29 bis 
rue du Docteur Baude.

15.12
Concert
Chorale du Collège  
des Louez Dieu  

Devant la Grande Roue, à 18h30. 
Gratuit.  

15.12
Spectacle
Les virtuoses  

Un seul piano… pour deux 
pianistes. C’est autour de ce fil 
rouge que se déploie l’imaginaire 
des Virtuoses, entre musique, 
magie et humour. Au Casino, à 
17h.
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17.12
Concert
Chorale du Centre Social 
Arras Ouest   

 Place du Théâtre, à 15. Gratuit. 

19.12
Ville de noël 
Les pâtisseries de Noël    

 Venez préparer le goûter de 
l’après-midi avec l’équipe du 
Centre Social Arras Ouest. De 9h 
à 12h, à la Maison Blum. Gratuit, 
ouvert à tous. 

19.12
Ville de noël 
Noël en calèche   

 La calèche du Père Noël passera 
dans les différents îlots de vie 
du quartier sud ! Distribution 
de friandises pour les enfants. 
Quartiers Arras Sud de 14h à 17. 
Gratuit tout public. 

19.12
Ville de noël 
Goûter de Noël    

Dégustation des pâtisseries 
de Noël avec toute l’équipe du 
Centre Social et ses partenaires. 
De 16h30 à 17h à la Maison Blum 
Gratuit, ouvert à tous. 

20.12
Ville de noël 
Crée ton p'tit sapin    

Venez réaliser votre sapin en 
mode récup' et en famille, au 
Centre Social Arras Sud de 14h à 
16h. Gratuit et sur inscription à 
l’accueil du centre social. 

09.12
Spectacle familial 
L’EXTRAORDINAIRE NOEL 
DU PR.PISTULE

Pistule est un vieux savant 
avare égoïste et solitaire, qui 
méprise son prochain. Pistule 
déteste tout, particulièrement 
Noël. Il refuse donc 
l’invitation de son neveu et 
décide de rester seul chez lui. 
Mais les Esprits de Noël en ont 
décidé autrement. Pistule doit 
changer, sans quoi il portera 
pour l’éternité les chaînes du 
remords... Au Pharos , à 20h 
(+ séance scolaire à 15h). 
Tarifs : de 3€ à 10€  03 21 16 
89 00.
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parole aux élus

TOUJOURS PRÉSENT POUR SES HABITANTS  

NOËL MAGIQUE, NOËL ÉCOLOGIQUE

LA MAJORITÉ MUNICIPALE

ARRAS ÉCOLOGIE

Deux ans, deux années qu’on se retrouve 
collectivement à devoir faire des efforts. 
Après plusieurs vagues sanitaires difficiles 
où chacun a du s’organiser, se contraindre et 
se protéger, nous voilà depuis plusieurs mois 
face à de nouveaux défis : une guerre aux 
portes de l’Europe et une inflation des prix 
qui impactent votre budget quotidien.
En effet, l’inflation progresse et les prix 
flambent ce qui entraîne une baisse 
importante de votre pouvoir d’achat. 
Cette augmentation des tarifs touchent 
particulièrement les coûts liés à l’énergie. 
C’est pour cela qu’avec la Majorité Municipale 
nous avons travaillé à un plan de sobriété 
énergétique responsable et raisonnable.
D’abord, la sobriété s’impose à la Ville 
comme à vous tous, arrageois et arrageoises. 
Ensemble, chacun à notre échelle nous 
pouvons agir dans nos bâtiments, maisons 
pour une meilleure rénovation thermique, 
une réduction de la température, pour une 
optimisation des extinctions des lumières 
inutiles, une consommation plus responsable 
et un tri des déchets exemplaire.
La ville d’Arras s’engage dans une 
optimisation du parc d’éclairage urbain, avec 

La majorité nous annonce des efforts de 
sobriété pour le marché de noël 2022. En 
pleine crise énergétique et alors que la 
plupart des foyers se serrent la ceinture, 
c’est le minimum. Mais beaucoup reste à faire 
pour que notre marché de Noël devienne 
vraiment écologiquement et éthiquement 
responsable.
La moquette rouge est-elle réellement 
utile alors que nous avons la chance d’avoir 
de belles places pavées  qui sont un décor 
majestueux pour le marché de Noël ?
Le nombre de commerces de bouche est 
réduit, mais aucune mesure n’est réellement 
prise pour réduire leur impact écologique 
(interdiction des contenants non recyclables, 
mise en place d’une consigne obligatoire 
pour les gobelets…). De la même façon, les 
commerces d’achat-revente présents sur le 

près de 5 millions d’investissement pour 
passer l’ensemble de parc en LED. Ce sont 
des actions collectives qui nécessitent la 
mobilisation de chacun. À cet effet, au sein 
des agents de la ville, nous avons formé des 
« ambassadeurs» dans chaque service, avec 
la mission d’initier à leur tour leurs collègues 
sur les meilleures pratiques. Ces réflexions 
s’inscrivent nécessairement sur le très long 
terme avec plusieurs actions en parallèle, 
comme investir massivement dans la 
rénovation de nos bâtiments en démarrant 
par les écoles les plus énergivores, rendre 
plus éco-responsables nos achats d’énergie, 
poursuivre le passage à l’électrique la flotte 
des véhicules de la Ville et collecter les fonds 
mis à disposition par le Département, la 
Région et l’État.
Au-delà de la sobriété énergétique, nous 
avons la volonté de vous continuer à vous 
aider au quotidien, de faciliter le bien-vivre 
à Arras et surtout faire en sorte que chacun 
puisse vivre la ville au mieux. Nous sommes 
conscients des difficultés pour boucler les 
fins de mois, pour faire le plein de votre 
véhicule et vous permettre d’aller travailler 
sereinement, pour faire en sorte que nos 

marché ne sont soumis à aucune restriction 
concernant la provenance des produits.
La patinoire et le palais de glace artificielle 
seront toujours présents sur le marché, 
malgré la volonté affichée d’économiser de 
l’énergie. Quelles attractions alternatives 
envisage-t-on pour donner du sens à la 
notion de sobriété ? Nous pourrions ouvrir 
beaucoup plus largement cette fête aux 
initiatives associatives, au-delà d’un bien 
maigre chalet associatif. La ville pourrait 
soutenir pour cette occasion de nombreux 
projets artistiques et culturels porteurs 
de sens, mais la politique culturelle est à 
nouveau la grande absente du paysage des 
fêtes de fin d’année…
La majorité nous propose des avancées en 
demi-teinte, bien insuffisantes au regard 
des enjeux. Rappelons que Noël est d’abord 

enfants puissent pratiquer une activité 
sportive ou culturelle, pour démarrer l’année 
2023 apaisé.
C’est pour cela, que nous travaillons avec 
les élus et nos partenaires sur un Plan 
pouvoir d’achat qui vous sera présenté 
prochainement. Des actions concrètes qui, 
nous l’espérons, saurons vous aider et vous 
accompagner dans les mois à venir.
L’arrivée des fêtes de fin d’année de doit pas 
être oubliée. A Arras, nous aimons la période 
des fêtes ! Synonyme de retrouvailles, 
de joie et de partage. C’est ensemble, et 
avec vous qu’on se retrouve chaque année 
dans les allées de la ville de Noël, qu’on se 
rencontre pour vous remettre vos colis de 
Noël et qu’on est émerveillé sur les plus de 
80 manifestations qui rythment la ville.
Cette année, plus que jamais, nous avons 
pensé et imaginé une ville de Noël pour que 
vous, arrageoises et arrageois, vous puissiez 
rêver, flâner et profiter.
L’ensemble de la majorité municipale vous 
souhaite de merveilles fêtes de fin d’année.

La Majorité Municipale

une fête religieuse, devenue fête populaire, 
qui célèbre les valeurs de partage. Loin de 
l’euphorie de consommation à tout va et de 
la course aux décors les plus impressionnants 
possibles qui accompagnent aujourd’hui 
l’évènement. Comme vous, nous aimons 
la magie de Noël et les petits bonheurs 
qu’apportent les fêtes de fin d’année. Nous 
aimons Noël et nous rêvons d’un Noël 
responsable !
Excellentes fêtes de fin d’année

Grégory Watin, Colette Marie, 
Alexandre Cousin et Antoine Détourné
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parole aux élus

POUR DES POLITIQUES DE BON SENS EN MATIÈRE D’ÉCOLOGIE 
ET D’ÉNERGIE !  

CRISES ? 

RASSEMBLEMENT POUR ARRAS

UNE NOUVELLE ÉNERGIE POUR ARRAS

Nous avons été amenés à nous prononcer 
sur le rapport de transition écologique et le 
plan de sobriété énergétique de la Ville. 
Nous ne pouvons qu’être en accord sur la 
plupart des actions. Qui peut s’opposer 
à plus de nature en ville, au respect de la 
biodiversité, à la végétalisation des écoles, 
à la protection des arbres, à la rénovation 
thermique des bâtiments, aux économies 
d’énergie… ?
Mais nous devons tenir compte du 
contexte national et international. Il existe 
une incohérence quand nous décidons 
de renouveler notre flotte de véhicules 
municipaux, quand dans le même temps, 
nous importons des marchandises de l’autre 
bout du monde par des cargos immenses : 
un cargo traversant les océans pollue autant 
que le parc automobile français en un an.
Demandons aux responsables politiques 
d’arrêter de voter des traités de libre-

Guerre en Ukraine, crise énergétique 
et sur les matières premières, tensions 
géopolitiques, inflation galopante, sont 
les éléments précurseurs d’une période 
de croissance négative. Une économie qui 
se transforme progressivement en une 
économie de guerre avec ses rationnements 
et autres conséquences. Tout cela sera 
probablement dur à vivre pour bon nombre 
d’entre nous. Nous assisterons dans les 
prochains mois à une décroissance/récession 
que certains appellent de leurs vœux dans 
leur programme politique sans souvent 
mesurer les conséquences sociales de leur 
pensée.
Cette situation certes imprévisible met à 
mal certaines croyances qui ont aveuglé les 
gouvernements successifs de notre pays et 
notre rapport à l’Europe et au monde. Une 

échange avec le monde entier. Nous devons 
revoir ce modèle économique absurde 
consistant à faire produire des biens par 
des esclaves en Asie, pour les vendre à 
des chômeurs en Europe. Défendons les 
politiques qui relocalisent les productions, 
les industries. 
Aussi, notre pays est déjà très vertueux en 
matière d’émission de gaz à effet de serre 
grâce notamment au nucléaire qui est une 
énergie décarbonée. Autre incohérence 
lorsque nous remplaçons nos voitures 
thermiques, quand dans le même temps, 
nous devons ouvrir des centrales à charbon 
très polluantes puisque nos dirigeants n’ont 
pas suffisamment investi dans le nucléaire. 
Les gouvernements de Messieurs Hollande 
et Macron devraient présenter des excuses 
aux Français !
Quant à la sobriété énergétique, ce n’est pas 
une stratégie. La sobriété, c’est quand on 

vision stratégique est à nouveau nécessaire 
dans les secteurs de la défense, des 
technologies, des ressources alimentaires 
et dans bien des domaines. Nous appelons 
de nos vœux le retour d’un état stratège. 
Par homothétie, il est urgent qu’au niveau 
des territoires, cette prise de conscience se 
transforme en actes.
Au niveau de notre ville, l’avenir qui s’ouvre 
nous appelle à nous organiser, à anticiper, 
à porter des investissements lourds et 
structurants afin de préparer au mieux la 
transition énergétique et environnementale.
Nous devons transformer ces 
investissements à 5 /10 ans en levier (aller à 
l’essentiel !!!), afin d’accélérer la production 
énergétique locale et d’en donner accès à 
nos administrés, d’élargir et renforcer le plan 
alimentaire de territoire afin de répudier un 

subit une situation, parce que justement on 
n’a pas de stratégie.
On culpabilise les Français en leur disant de 
baisser leur chauffage, alors que nous ne 
devrions pas avoir de problème d’énergie 
si nos dirigeants n’avaient pas commis 
de lourdes erreurs. Le but du général de 
Gaulle était justement d’offrir une énergie 
abondante et peu coûteuse aux Français 
grâce au nucléaire.
Contrairement à ce que disent nos pseudo 
élites, «  porter un col roulé ou ne plus 
utiliser son sèche-linge », cela ne fait pas une 
politique énergétique sérieuse.
Les mesures prises par la Ville n’auront 
aucun effet si nous ne défendons pas et 
n’appliquons pas certaines logiques au 
niveau national et européen.

Nos interventions sur 
rnarras.com / Facebook : RN Arras
Alban Heusèle et Thierry Ducroux

nombre important d’intermédiaires et ainsi 
rendre accessible au plus grand nombre 
une alimentation de qualité et locale à 
moindre prix, de fixer les emplois dans 
l’arrageois (chemin que la CUA prend depuis 
quelques temps maintenant), de traiter la 
problématique de l’eau à bras le corps dans 
et autour de notre ville. L’eau sera aussi un 
élément différenciant pour l’attractivité des 
territoires.
C’est maintenant que ces choix doivent être 
effectués.
Le Global et le local n’ont jamais autant été 
liés… alors sachons collectivement anticiper 
et nous entraider.

Catherine Génisson et Thierry Occre 
Pour nous joindre : 06 68 81 66 66  

t-occre@ville-arras.fr 
c-genisson@ville-arras.fr
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Frédéric LETURQUE
Maire d’Arras - Président de la CUA - Conseiller régional

Permanences physiques mercredi 21 décembre de 9 h à 11 h à la 
Maison de Services Marie-Thérèse Lenoir et le 11 janvier de 9 h à 
11 h en Mairie.
m-le-maire@ville-arras.fr
• Tél. 03 21 50 51 82 ou 06 08 74 89 75

Alexandre MALFAIT
Culture
Conseiller de la CUA
Conseiller Départemental

Sur RDV en mairie

a-malfait@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 83

Marylène FATIEN
Cadre de Vie, Entretien et 
Aménagement du Cimetière  
et Patrimoine Communal
Conseillère de la CUA

Sur RDV en mairie

m-fatien@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Jean-Pierre FERRI
Cohésion Sociale, Territoriale
et Logement, de l’Insertion 
sociale et professionnelle
Vice-Président de la CUA

Sur RDV en mairie

jp-ferri@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Zohra OUAGUEF
Quartier Ouest
Transition des âges
Conseillère de la CUA
Conseillère Départementale

Permanences de quartier
sur RDV de 11 h à 12 h les 
4 et 18 janvier et 1er février à la 
MSP Marie-Thérèse Lenoir

z-ouaguef@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Alexandre PÉROL
Sport et Jeunesse
Conseiller de la CUA

Sur RDV en mairie

a-perol@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Nadine GIRAUDON
Administration Générale, 
Ressources Humaines,
Service à la Population,
Communication et Protocole
Conseillère de la CUA

Sur RDV en mairie

n-giraudon@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Gauthier OSSELAND
Ville du 1/4 d’heure, 
Déplacements et Projet 
Master Plan
Conseiller de la CUA

Sur RDV en mairie

g-osseland@ville-arras.fr 
• Tél.  03 21 50 51 83

Aude
VILETTE-TORILLEC
Attractivité, Art de Vivre
et Tourisme
Conseillère de la CUA

Sur RDV en mairie

a-vilettetorillec@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 83

Claude FERET
Finances et prospectives, 
Affaires publiques, Supervision, 
coordination et articulation 
des feuilles de route des 
4 transitions (inclusion, 
écologique, numérique et 
des âges), Gestion des salles 
municipales
Conseiller de la CUA

Sur RDV en mairie

c-feret@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Karine BOISSOU
Quartier Sud
Transition écologique
Conseillère de la CUA

Sur RDV dans le quartier Sud

k-boissou@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 83

David BOURGEOIS
Urbanisme, Commerce, 
Artisanat, Services 
et Professions libérales

Sur RDV en mairie

d-bourgeois@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Evelyne BEAUMONT
Quartier Centre 
Transition Numérique
Conseillère de la CUA

Permanence de quartier 
sans rendez-vous 
le jeudi 1er décembre de 
11 h à 12 h au Centre Social 
Georges Brassens

e-beaumont@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Pascal LEFEBVRE
Sécurité et Lutte contre 
l’incivisme
Conseiller de la CUA

Sur RDV, au 53 boulevard 
Faidherbe le 5 décembre. 
de 11 h à 12 h et le 18 janvier 
de 9 h à 10 h. 

pa-lefebvre@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Claire HODENT
Éducation et Restauration 
Collective
Conseillère de la CUA

Sur RDV en mairie

c-hodent@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

LES ADJOINTS AU MAIRE

CONSEIL MUNICIPAL
Lundi 12 décembre

18 h, Hôtel de Ville
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une équipe à votre écoute…

LES CONSEILLERS DE LA MAJORITÉ MUNICIPALE

LES CONSEILLERS DE L’OPPOSITION

Tanguy VAAST
Animation Jeunesse 
et Citoyenneté
Vice-Président de l'ANACEJ
Conseiller de la CUA

Sur RDV en mairie

t-vaast@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Jean-Louis LEFRANC
Déontologie Publique, 
Ethique, Transparence 
de la vie publique, Affaires 
juridiques et contentieuses 
et Procédures internes

Sur RDV en mairie

jl-lefranc@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 83

Emmanuelle 
DELÉTOILLE
Petite Enfance et Famille

Sur RDV en mairie

e-deletoille@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Thierry SPAS
Conseiller municipal
Vice-Président
de la CUA

Sur RDV en mairie

t-spas@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Stéphane PRINCE
Enseignement Secondaire  
et Supérieur
Conseiller de la CUA

Sur RDV en mairie

s-prince@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Émilie BIGORNE
Projet de l’Abbaye  
Saint-Vaast
Conseillère de la CUA

Sur RDV en mairie

e-bigorne@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 83

Théo LOBRY
Égalité Femmes/Hommes, 
Égalité des chances
Diversité et laïcité

Sur RDV en mairie

t-lobry@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Sylvie NOCLERCQ
Action Sociale, Santé, 
Seniors et Handicap
Conseillère de la CUA

Sur RDV au CCAS

s-noclercq@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Arnaud MICHEL
Relations Internationales, 
Coopération décentralisée,
Affaires européennes
et Mémoire

Sur RDV en mairie

a-michel@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Ahmed SOUAF
Protection des données et 
des libertés informatiques, 
Prévention du numérique
et Cyber-Sécurité

Sur RDV en mairie

a-souaf@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Patricia DUFRENNE
Personnes Âgées

Sur RDV en mairie

p-dufrenne@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

François-Xavier  
MUYLAERT
Patrimoine architectural et 
historique, Archéologie et 
Archives Municipales
Conseiller délégué de la CUA

Sur RDV en mairie

fx-muylaert@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 83

Éléonore LALOUX
Transition Inclusive   
et Bonheur

Sur RDV en mairie

e-laloux@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Emmanuelle
LAPOUILLE-FLAJOLET
Conseillère municipale
Vice-Présidente de la CUA
Conseillère Départementale

Sur RDV en mairie

e-lapouilleflajolet@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Michaël SULIGERE
Bien-être au Travail   
et aux œuvres Sociales
Conseiller de la CUA

Sur RDV en mairie

m-suligere@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Samantha RIVAUX
Vie Commerçante

Sur RDV en mairie

s-rivaux@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Nathalie   
GHEERBRANT
Conseillère municipale
Vice-Présidente  
de la CUA
Conseillère Régionale

Sur RDV en mairie

n-gheerbrant@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Laure NICOLLE
Vie Associative,
Implication Citoyenne 
et Vivre-Ensemble
Conseillère de la CUA

Sur RDV en mairie

l-nicolle@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Nassim AMAJOUD
Affaires Patriotiques   
et Militaires   
Correspondant Défense

Sur RDV en mairie

n-amajoud@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Ziad KHODR
Conseiller municipal
Conseiller délégué  
de la CUA

Sur RDV en mairie

z-khodr@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Thierry OCCRE
Conseiller de la CUA

Catherine
GÉNISSON 

Une Nouvelle énergie pour Arras

Sur RDV
t-occre@ville-arras.fr
c-genisson@ville-arras.fr

Grégory WATIN
Conseiller de la CUA
Arras Écologie

Sur RDV

Colette MARIE
Conseillère de la CUA
Arras Écologie

Alexandre
COUSIN
Conseiller régional
Arras Écologie
 

Antoine
DÉTOURNÉ
Arras Écologie

g-wattin@ville-arras.fr
c-marie@ville-arras.
a-cousin@ville-arras.f
a-detourne@ville-arras.fr

Alban HEUSÈLE
Conseiller de la CUA
Conseiller régional

Thierry
DUCROUX 

Rassemblement pour Arras

Sur RDV
a-heusele@ville-arras.fr
t-ducroux@ville-arras.fr

LES CONSEILLERS DE LA MAJORITÉ MUNICIPALE
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